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Monsieur le Maire a convié la population ce lundi 
11 novembre à 11h, à la cérémonie de commé-
moration de l’armistice de 1918 au cours de 
laquelle il a procédé au dépôt d’une gerbe devant le 
Monument aux Morts en présence de membres du 
Conseil Municipal, des représentants des Sapeurs-

Une équipe composée d’agents, d’acteurs de la 
vie associative de la commune et d’élus a re-
présenté Monterblanc lors des joutes nautiques 
organisées par le Kiwanis-club dans le port de Vannes. 
Le thème de cette année étant le cyclisme, c’est avec 
grand plaisir et reconnaissance que nos rameurs ont 
revêtu les maillots du Vélo Club de Monterblanc lors 
de cet événement. N’étant toujours pas autorisée à 
s’entraîner sur l’étang de la commune, le dé� était de 
taille pour cette valeureuse équipe qui n’atteindra pas 
les phases �nales. Forgés de cette expérience, nos jou-
teurs referont parler d’eux l’an prochain, avec toujours 
autant de bonne humeur et de convivialité.
Un grand merci aux nombreuses personnes qui ont 
donné de la voix pour encourager la commune.
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COMMÉMORATION
DU 11 NOVEMBRE 1918

BROCHURE

Membres de l’équipage :
- Agents :  Sophie ARHUERO, Laura BROSSE,
  Ronan LAMBERT
- Représentants des associations :  Vincent DUVERGER,  
  Matthieu LAUDRIN, Sébastien TARDIF, Hervé COURTIN
- Élus : Véronique TANGUY-PROST, Gaëlle JEGOUSSE,   
  Alban MOQUET, Ronan LARCIN

pompiers d'Elven, du 3ème Rima et de l'UNACITA, du 
Conseil Municipal des Enfants et des écoliers qui ont 
lu des textes commémoratifs. M. Amédée MATAIKI a 
été décoré d'une médaille d'honneur de porte-drapeau 
par l'UNACITA. Un pot de l'amitié a clôturé cette belle 
cérémonie en Mairie.

L’édition s’est déroulée le 20 septembre dernier. 
L’animation en amont des concerts par l’orchestre du 
conservatoire de musique de Vannes fut très appréciée 
du public venu en nombre. À partir de 20h, place à 
Maaleka, mélange musical teinté de blues et de soul. 
Puis à 22h, place à l’artiste tant attendue Jany Mac 
Pherson, pianiste chanteuse cubaine de renom interna-
tional qui nous a fait le bonheur de jouer pendant deux 
heures. Ce fut un grand moment de partage et surtout 
une vraie réussite, grâce aux bénévoles de Notes-et-
Mots et du Vélo Club venus nous accompagner.
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ÉDITOÉDITO

Monterblancaises, Monterblancais,

Cela fait quatre-vingts ans que notre pays fut libéré par les alliés. 
Nous ne devons pas l’oublier. Un travail de mémoire est nécessaire pour que les 
futures générations puissent faire perdurer notre histoire commune. Dans ces 
moments de doutes, de con�its et de radicalisation, plus que jamais l’histoire 
nous rappelle que nos familles se sont battues. Elles ont souffert et nous nous 
devons de dire : "plus jamais ça".
Vous l’avez remarqué malgré un été en demi-teinte, beaucoup d’anima-
tions se sont déroulées à Monterblanc, entre autres la Libération de l’aéroport, 
commémorée par l’association Morbihan Aéro Musée ou la commémoration 

des aviateurs Américains tombés au combat par Bunker Archéo 56. Notre commune, de part son histoire,
son patrimoine et son aéroport est bien un haut lieu de la mémoire bretonne. 

Voilà quatre ans que notre équipe travaille d’arrache-pied pour faire de notre commune une ville où il fait bon 
vivre. Nos �nances continuent à s’améliorer de façon signi�cative. Nous �nançons nos investissements sans faire 
appel à l’emprunt, à l’exception de trois projets qui s’auto�nancent par les loyers perçus : la boulangerie, l’épicerie 
et la micro-crèche. Quoi qu’en disent certains, cette bonne gestion permettra dès 2025-2026 la transformation 
tant attendue de notre centre-bourg.

Nous avons écouté les quartiers, via les référents, pour mieux sécuriser, adapter, réaliser les travaux nécessaires aux 
besoins de chacun. L’ouverture de la micro-crèche début 2025 va soulager un grand nombre de familles en attente 
d’une telle structure pour leurs jeunes enfants. Le pumptrack verra le jour également en 2025 et les travaux de la 
piste cyclable ont démarré.

Les associations ne cessent d’innover, de proposer de nouvelles 
animations. Cela implique pour nous de mettre à disposition et dans les 
meilleures conditions, nos bâtiments et lieux publics pour que chacun 
puisse s’épanouir à Monterblanc. Les chemins de randonnées ont été 
balisés. Le terrain de cross VTT a été nettoyé par le Vélo Club et les 
chemins ont été entretenus par les vététistes et les marcheurs. Merci à 
eux. Malgré des problèmes sociaux de plus en plus présents, notre CCAS 
et nos élus travaillent quotidiennement à l’amélioration des conditions 
de vie de nos citoyennes et citoyens. 

Je terminerai par un remerciement, à vous tous, Monterblancais et Monterblancaises, sans qui notre 
ville ne serait pas cette commune agréable, de respect, de bienveillance, d’accueil et de bon vivre.

Je vous souhaite de très belles fêtes de �n d’année.
Prenez soin de vous.

Le conseil municipal rend hommage à Madame Michelle BUTEZ
 propriétaire depuis 2001 du restaurant Le Forban, institution de Monterblanc.

Son sourire et sa gentillesse nous manqueront à tous.

HOMMAGE À MME MICHELLE BUTEZ

Alban MOQUET
Maire de Monterblanc
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LE SAVIEZ-VOUS :

AÉROCLUB DU PAYS DE VANNES

DOSSIER

Comptant plus de 200 adhérents, 
l'aéroclub du Pays de Vannes est 
une association loi 1901 qui peut 
compter sur ses passionnés ainsi 
que sur ses trois salariés (deux ins-
tructeurs pilotes et un mécanicien) 
pour entretenir une dynamique 
tout au long de l'année.

Tout d’abord,
un peu d’histoire !
L'aérodrome actuel de Vannes-Meucon remonte 
à 1909. En effet, c'est à cette date que le Syn-
dicat d'Initiative du Morbihan se met en quête 
d'un champ d'expériences de navigation aérienne. 
Le site de Mangolérian sur la commune de Mon-
terblanc est retenu et fut utilisé pendant la Pre-
mière Guerre mondiale par les troupes d'aérosta-
tion américaines.

En 1926, la volonté de voir un champ d'aviation, 
susceptible de pouvoir accueillir les aéronefs les 
plus modernes de l'époque, se précise par des ac-
quisitions de parcelles sur le site actuel. En 1928, 
c'est ici que Vannes accueille les grands aviateurs 
de l'époque, Costes et Le Brix, au retour de leur 
raid par l'Atlantique sud : Paris - Dakar - Rio de 
Janeiro - New York.

L’année 1935 voit la création du premier aéro-
club du Morbihan af�lié à la Fédération Aéronau-
tique de France puis, en 1936, premier meeting 
aérien ! La paix retrouvée après des années plus 
compliquées, les forces ennemies ayant investi le 
camp d’aviation et transformé celui-ci en base aé-
ronautique importante dont on trouve encore des 
vestiges aujourd’hui, l’aéroclub reprend ses activi-
tés et acquiert reconnaissance et notoriété.

En�n, c’est en 1973, sur l’initiative de Madame 
Simone MAGNIER, que l’aéroclub du Pays de 
Vannes voit le jour et s’installe sur son emplace-
ment actuel. Des appareils sont alors achetés au 
�l des années, un club house neuf créé, un hangar 

construit par la ville de Vannes, l’école étant as-
surée le week-end par des moniteurs bénévoles.

L’ACPV s’est développé pour être aujour-
d’hui le 3ème aéroclub de Bretagne, formant 
un nombre important de pilotes dont certains 
s’orientent par la suite vers des carrières aéronau-
tiques dans l’aviation commerciale ou militaire.
Aujourd’hui, l'aéroclub possède sept avions 
entretenus sur place par notre mécanicien Fred, 
entouré de quelques bénévoles souhaitant mettre 
la main à la pâte. L'entretien de nos machines est 
bien entendu primordial !

Grâce à la présence de nos deux instructeurs sala-
riés ainsi que la disponibilité de six instructeurs bé-
névoles, l'ACPV compte parmi ses membres, 
soixante-treize élèves dont treize ont passé 
leur examen théorique cette année ! Du côté du 
pratique nous comptons pas moins de quinze lâ-
chés solo, dont trois de nuit, ainsi que l'obtention 
d'un LAPL et de neuf PPL. Que de chiffres, n'est 
ce pas ? Nos élèves ont du talent !

ZOOM SUR L'AÉRODROME

Le club house L'aéroclub possède sept avions

Notre association propose égale-
ment des vols découverte et d’ini-
tiation, permettant de découvrir 
notre sublime Golfe du Mor-
bihan mais aussi, dans le cas de 
l’initiation, découvrir les joies et 
sensations du pilotage. Plusieurs
de nos pilotes sont quali�és pour ré-
aliser ce type de vols qui sont, par 
exemple, une super idée pour un 
cadeau !

Nos mots clés ?
Avant tout, notre passion commune et l'envie de 
la partager, discuter de nos avions et de nos vols, 
encore et encore ! Partager nos expériences et 
contribuer au bien-être de notre association !
Et cela passe également par entretenir notre 
convivialité et pour cela rien de mieux que de 
transformer de temps en temps notre hangar en... 
salle à manger ! Ce genre d'événements fait partie 
intégrante de la vie de notre club. En bref, des 
avions, du partage, de la bonne humeur !

Nos projets ?
Nous aimerions devenir un centre d'examen pour 
l'épreuve théorique, créant ainsi une activité sup-
plémentaire sur notre site ! Mettre en avant notre 
pôle formation nous semble essentiel pour faire 
évoluer notre association.

Pour suivre nos aventures aériennes,
rendez-vous sur notre site :

https://acpvannes.sportsregions.fr/
ou sur        : @aeroclubpaysvannes
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Sur l’instant ces jeunes n’ont peut-être pas pris conscience 
de la symbolique de leur geste mais nous espérons

sincèrement les avoir sensibilisés...

En effet le ciel du Morbihan a été le théâtre d’opérations aériennes, 
notamment à la suite du débarquement en Normandie, qui se sont sol-
dées par la chute d’une quinzaine d’appareils alliés entre juin et sep-
tembre. Mais 1944 a également été l’année de la Libération de Vannes 
et de sa région. Nous avons été sollicités tout au long de l’année pour 
participer à des expositions et des commémorations. Parmi cette riche 
actualité nous vous présentons deux événements concernant la com-
mune de Monterblanc.

Exposition à la médiathèque
de Monterblanc du 12 janvier au 21 février 2024
Dans le "Mag Infos" de décembre 2023 nous vous avions présenté notre 
nouvelle exposition "le cuir des anges" qui à l’époque était seulement 
constituée de deux volets "le cuir de nos libérateurs" et "l’évolution de blou-
sons de vol".
La première partie consiste en un hommage aux aviateurs alliés ayant 
combattu dans le ciel du Morbihan lors de la Seconde Guerre mondiale. 
Il s’agit de copies de blousons qu’auraient pu porter les aviateurs tombés 

dans notre région. Chaque blouson, écussonné des insignes des unités aé-
riennes concernées, représente symboliquement le crash d’un avion allié dans 
une commune de notre département. À chaque fois un panneau explicatif 
relate l’historique du crash.
La seconde partie quant à elle évoque l’évolution des types de blousons 
depuis la Seconde Guerre mondiale jusqu’à nos jours à travers le nom d’avia-
teurs connus. Après l’exposition de la première partie à la médiathèque de 
Monterblanc en début d’année 2024, nous aurons le plaisir de vous 
présenter le deuxième volet du 8 janvier au 15 février 2025.

L’année a été marquée pour notre association
par le 80 ème anniversaire de l’année 1944,
une année importante pour notre région
d’un point de vue aéronautique.

EXPOSITION À LA MÉDIATHÈQUE ET LES
80 ANS DE LA LIBÉRATION DE L’AÉRODROME

80 ème  anniversaire de la Libération
de l’aérodrome - 7 et 8 septembre 2024
À l’invitation de Morbihan Aéro Musée (MAM) nous avons participé au 
week-end organisé par Jean GOSSELIN et son équipe en souvenir du 80ème 
anniversaire de la Libération de l’aérodrome. C’était pour notre association 
l’occasion de présenter pour la première fois au sein du musée notre expo-
sition décrite précédemment, "le cuir de nos libérateurs". En effet les crashs 
d’appareils de l’aviation alliée sont une conséquence de l’effort de guerre 
qui a conduit à la Libération de Vannes et de son aérodrome le 4 août 1944.
AIR MÉMORIAL souhaitait à cette occasion rendre hommage à ces aviateurs 
qui se sont battus dans le ciel de nombreuses communes morbihannaises. 
Parmi les exemplaires exposés, un blouson symbolise le crash du bom-
bardier américain B-17 à Molac le 16 février 1943 et dont le pilote le Lieute-
nant Henry M. BURMAN est l’un des deux rescapés.

L’appareil qui effectuait une mission de bombardement sur Saint-Nazaire est 
touché par la Flak (Défense anti aérienne allemande) puis par des avions 
de chasse ennemis. Le B-17 explose et se coupe en deux. Le pilote perd 
connaissance et reste prisonnier de la partie avant de l’avion. Il survit mira-
culeusement à une chute de 5000 mètres ! Bien que très grièvement blessé 
il �nit la guerre en captivité. Autre exemple, le blouson du Lieutenant Arlie 
James BLOOD de l’US Army Air Force. Le 24 mai 1944, lors de l’attaque d’un 
train à Landévant il est touché par un tir défensif à bord de son chasseur P-47 
Thunderbolt.
Aussitôt son avion prend feu. Le pilote saute en parachute et échappe à la 
capture grâce à l’aide de la famille BURBAN, de Landaul. Il rejoint ensuite 
un groupe de résistants aux côtés desquels il combat les forces allemandes. 
Il parvient à rejoindre son unité après quatre mois d’un périple ponctué de 
nombreuses autres aventures ! 
Ces témoignages présentés parmi de nombreux autres étonnent le pu-
blic. L’originalité de l’hommage rendu à nos libérateurs séduit également nos 
visiteurs. Les blousons captent le regard et l’attention de la plupart. En effet 
les couleurs éclatantes des insignes en attirent certains, la rugosité ou la 
douceur des cuirs en surprennent d’autres. Les circonstances de ces crashs, 
souvent inimaginables, saisissent ceux qui s’attardent à lire les textes.
En�n l’évocation des communes concernées par les crashs les déconcertent 
tous ! En effet la mémoire de ces évènements tend à s’estomper…  
Les enfants ne sont pas oubliés ! En effet des blousons similaires à ceux 
que portaient les aviateurs sont à disposition des jeunes visiteurs de 2 à 14 
ans. Des calots militaires, des serre-têtes d’aviateurs et des lunettes de soleil 
du style Ray-Ban complètent la tenue vestimentaire. Ainsi affublés les ap-
prentis pilotes se précipitent vers les avions du MAM ou vers la Jeep exposée
à proximité de notre stand pour se faire photographier par leurs parents.

AIR MÉMORIAL



Morbihan Aéro Musée abrite ses collections dans 
ces trois hangars historiques.
L’état du hangar n°2, construit en 1940-41, est très 
préoccupant : corrosion de la charpente, bardages 
détériorés, murs �ssurés. Ce hangar est aujourd’hui 
inscrit au titre des monuments historiques. Pour sa 
restauration, une convention a été signée entre la 
commune de Monterblanc, Morbihan Aéro Musée 
et la Fondation du Patrimoine.
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APPEL AUX DONS POUR SAUVEGARDER
UN TÉMOIGNAGE UNIQUE

DE LA SECONDE GUERRE MONDIALE

80 ANS DE LA LIBÉRATION DE L'AÉRODROME
DE MONTERBLANC ET ARRIVÉE DU SPITFIRE !

Au début de la Seconde Guerre mondiale, 
sous l’occupation allemande, la Luftwaffe a 
construit sur l’aérodrome de Vannes, trente-
cinq hangars abritant les bombardiers Hein-
kel 111 destinés à la bataille d’Angleterre. 
La commune de Monterblanc est proprié-
taire de trois des six derniers hangars res-
tants. Ce sont les seuls modèles de 400 m2 de ce 
type ayant été construits en Europe. 

Soirée Jazz

Cette restauration est réalisée en partenariat avec 
Morbihan Aéro Musée, qui participe à faire connaître 
l’histoire du site et de l’aviation auprès d’un large 
public. Après sa rénovation, le hangar n°2 présente-
ra l’histoire de l’aéronautique depuis 1870 à partir 
de très nombreux documents d’archives présentés 
en scénographie et de nombreux appareils. 

Dons dé�scalisables sur :

www.fondation-patrimoine.org/88152 

MORBIHAN AÉRO MUSÉE

DOSSIER ZOOM SUR L'AÉRODROME

1 - Arrivée du Spit�re
accompagné par le Rafale
2 - Le  célèbre Spit�re FR Mk XIVe 
RM927, avion de chasse anglais
ayant participé à la bataille 
d’Angleterre

Vendredi, arrivée en vol du Rafale survolant le terrain en accompagnant 
le fameux Spit�re FR XIVe RM 927 qui a été exposé en statique.
Ce Spit�re, exposé devant le hangar n°2, a été l'attraction du week-end. 
Les visiteurs ont pu l'approcher, le photographier, poser mille questions !
Vingt-mille exemplaires de ce chasseur britannique ont participé au sein de 
la RAF (Royal Air Force) à la bataille d'Angleterre durant la Seconde Guerre 
mondiale.
Exposition de 80 blousons
de nos libérateurs :
"le cuir des anges".

Pour fêter cet anniversaire, Morbihan Aéro Musée a organisé un week-end exceptionnel les 7 et 8 septembre derniers,
durant lequel plus de huit-mille visiteurs, jeunes et moins jeunes ont été ravis de découvrir les hangars historiques construits en 1940-41 par 

la Luftwaffe pour abriter les bombardiers allemands Heinkel 111, les avions de légende et les différentes expositions. Une armée de bénévoles 
passionnés était mobilisée pour accueillir et guider le nombreux public dans les différents sites et monter dans le Noratlas et le Transall.

Les événements du week-end !
Le camp américain aménagé par RMP (Reconstitution Mémoire Passion) 
Cinquante hommes et femmes en uniforme, tentes, matériels d'époque et  de 
nombreux véhicules du débarquement.

Les visiteurs ont pu faire un tour dans l’un des engins

Les animations musicales
L'amicale des anciens du Bagad de Lann Bihoué a joué autour des avions exposés. 
Le samedi, soirée Jazz animée par le Big Band "Les musiques du Golfe" sur 
le thème des années 40 Glenn Miller.

1 

2 
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CLUB DE PARACHUTISME DE VANNES

Les activités annuelles
et les compétitions traditionnelles 
Comme chaque année, le Paraclub de Vannes a proposé diverses animations 
et entraînements pour ses membres. Les passionnés ont ainsi pu s'initier et se 
perfectionner dans différentes disciplines, telles que :
• la précision d'atterrissage, pour ceux qui aiment l'art de maîtriser chaque 
détail de leur descente
• le free�y , une discipline acrobatique offrant une grande liberté de mouve-
ment
• la wingsuit, pour les amateurs de sensations fortes en combinaison ailée
• le voile contact, une discipline demandant une coordination parfaite entre 
parachutistes
• le vol relatif,  une discipline en formation qui met à l’épreuve la synchroni-
sation et la coopération en chute libre.

En plus de ces entraînements et animations, deux compétitions in-
contournables ont rythmé l'année : le Celtic Trophy et le Jeff 
Challenge , deux épreuves dédiées au vol relatif qui rassemblent 
chaque année des équipes locales. Ces compétitions permettent de 
voir les parachutistes évoluer en formation et de démontrer leur pré-
cision et leur coordination.

Et pour l’année 2025 !?
Pour l’année à venir, le Paraclub de Vannes 
prépare activement son planning. Si notre 
engagement à organiser le Celtic Trophy et 
le Jeff Challenge est déjà con�rmé, d’autres 
animations et événements sont encore en 
ré�exion. L’objectif reste le même : offrir 
des moments de partage, de formation et 
de passion pour les parachutistes de tous 
niveaux.
En conclusion, le Paraclub de Vannes re-
mercie chaleureusement tous ceux qui ont 
contribué à faire de 2024 une année mémo-
rable, et donne rendez-vous aux passionnés 

et curieux pour une nouvelle année riche en émotions et en dé�s. Que vous 
soyez parachutiste aguerri ou simple amateur de sensations fortes, rejoi-
gnez-nous pour partager ensemble notre passion du ciel !

RETOUR SUR UNE ANNÉE INTENSE
AU PARACLUB DE VANNES 

Notre club, toujours actif et engagé, a non seu-
lement accueilli de nombreux événements pour ses 
adhérents, mais a aussi eu l’honneur d’organiser les 
Championnats de France de précision d’atterrissage 
en parachutisme en septembre. Retour sur les mo-
ments forts de cette saison et un aperçu des projets 
pour l’année à venir !

Les Championnats
de France à Vannes  :
un moment d'exception 
En septembre, le Paraclub a eu la �erté d'accueillir les 
championnats de France de parachutisme, une com-
pétition qui a rassemblé des athlètes venus de tout le 
pays pour s'affronter dans la discipline de la précision 
d'atterrissage. Cette manifestation a été une belle 
opportunité pour notre club de mettre en lumière ses 
talents locaux et de partager avec la communauté
la passion pour ce sport spectaculaire. Les specta-
teurs, tout comme les compétiteurs, ont pu admirer 
les prouesses des participants, et cet événement res-
tera gravé comme un temps fort de l'année 2024.

Un succès pour notre équipe
féminine ! 
Cette année, notre équipe féminine, les Hermines de 
Vannes, a brillé en remportant la médaille d’or 
en N2 en vol relatif lors des championnats de France. 
Cette victoire est une belle reconnaissance du talent 
et de la persévérance de nos athlètes : Élise De BAT-
TISTA, Amandine AUGER, Aurore CHEVALIER, Marie- 
Élisabeth CORDON et Louis BEAUDONNET (video-
man). Leur performance fait la �erté du Paraclub de 
Vannes et inspire de nombreuses autres passionnées 
de la discipline.

2024 a été une année particulièrement marquante pour le Paraclub

Crédit photos : Fédération Française de Parachutisme



DOSSIER ZOOM SUR L'AÉRODROME
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BUNKER ARCHÉO 56

POUR BUNKER ARCHÉO 56
LA MÉMOIRE EST UN DEVOIR
Une passion pour l'histoire et sa transmission

Le week-end des 7 et 8 septembre 2024, l'association Bunker 
Archéo 56 (BA 56) organisait autour du Bunker R501, qui lui sert de 
lieu d'exposition, la commémoration du 80ème anniversaire de la 
Libération de l'aérodrome Vannes - Golfe du Morbihan.

À cette occasion, il était possible de visiter le Bunker mis en valeur par 
l'exposition présentée par Jérémy et Mickaël sur la vie des soldats al-
lemands dans un tel lieu. À l'extérieur, divers stands permettaient de 
découvrir les objets retrouvés par BA 56 tout au long des fouilles de 
l'hiver 2023-2024 (lire ci-dessous), de s'émerveiller devant les superbes 
maquettes de bunkers construites par Johann et André et via des pan-
neaux documentés, de connaître l'histoire de deux unités allemandes de 
la Luftwaffe (armée de l'air) ayant occupé l'aérodrome. Le dimanche, 
l'association Passion Costume présentait son magni�que tra-
vail de couture sur des costumes d'époque et l'association Makadam, 
qui vient en aide par ses actions aux enfants en souffrance, proposait des 
baptêmes à moto.
Le dimanche à 11h, à l'initiative de BA 56, a été dévoilée une plaque 
commémorative en l'honneur de quatre jeunes soldats américains tués 
lors de leur affectation en août 1944 sur l'aérodrome. Étaient présents,
la Sous-Préfète, Madame Marie WENKER, Monsieur Fabien LE 
GUERNEVE, Premier Maire Adjoint de Vannes, Monsieur François ARS, 
Adjoint au Maire de Vannes, Monsieur Pierrick MESSAGER, Maire de 
Meucon, Monsieur Gérard SALOMON, Adjoint au Maire de Monterblanc, 
Madame Anne GESLIN, Directrice Départementale de l'ONAC (Of�ce Na-
tional des Anciens Combattants) du Morbihan, ainsi qu’un public venu 
nombreux. Cette plaque �xée sur l'un des murs extérieurs du bunker R 
501 rappelle aujourd'hui à tous, le sacri�ce de ces jeunes américains 
morts pour notre liberté.

Revenons sur le stand qui présentait le travail de fouille de l'asso-
ciation et était animé par son trésorier, Frédéric NEBOUT et par Frédéric 
ARHUERO. Durant l'hiver 2023-2024, BA 56 a eu l'opportunité de fouil-
ler une petite casemate allemande de type tobruk. Ce petit bunker situé 
sur la parcelle de la gare de Ty Bonaparte défendait l'entrée Est du camp 
de Meucon d'une approche ennemie venant de Monterblanc. Le proprié-
taire nous a aimablement autorisé à vider entièrement cet ouvrage com-
blé en �n de guerre avec tout ce qui "gênait" alentour, ce qui a permis 
de mettre en évidence le système de tranchée d'accès.

Le chantier encadré par Frédéric NEBOUT a 
été visité et approuvé par la DRAC (Direction 
Régionale des Affaires Culturelles), venue contrô-
ler les méthodes de travail et de stockage en vue 
de travaux plus poussés pour 2025. La terre a été 
tamisée et triée par les bénévoles, ce qui a per-
mis de découvrir de nombreux équipements de la 
vie courante des soldats ayant occupé ce site (un 
porte-cigarettes, des rasoirs, un peigne, un porte-
feuille contenant de la monnaie etc.), ainsi que 
des restes de repas, des bouteilles, de la vaisselle,
des casques et masques à gaz. Tous ces objets 
ont été nettoyés et sont en cours d'inventaire et 
d'identi�cation a�n de rendre à la DRAC un rap-
port détaillé de cette fouille. L'association a de 
plus sécurisé le site en faisant appel à des démi-
neurs a�n d'évacuer des grenades citron et des 
grenades à manche, des munitions rendues très 
instables du fait des années.

L'association a reçu les encouragements de Stéphane 
BERN pour son travail sur la commune de Monterblanc et par-
ticulièrement pour son livre "Vannes-Meucon, l’aérodrome sous 
l’occupation 39-45" (disponible auprès de l'association).

À NOTER
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NATURE
ENVIRONNEMENT

Dans le cadre de l’Atlas de la Biodiversité Communale (ABC), la commune
de Monterblanc et le Parc Naturel du Golfe du Morbihan ont organisé la deuxième 
édition de la fête des sous-bois. Cet évènement s’est tenu dans la prairie jouxtant
le Bois LEFEUVRE, un site à forts enjeux pour la biodiversité, à deux pas du bourg. 

Découvertes  et animations 
Parmi les nombreux stands et animations proposés l’acti-
vité "dans la peau d’un élagueur", malgré un temps capri-
cieux, a rencontré un franc succès auprès des enfants, ados 
et adultes. Il faut noter que les jeunes étaient beaucoup 
plus à l’aise, dans les arbres, que leurs aînés !
Tout au long de la journée le public a pu apprendre, ou 
découvrir, comment fabriquer un herbier, faire de la vanne-
rie avec Angélique ROCHETEAU. La ferme collaborative de 
sclair a installé une mini ferme avec de nombreux animaux 
pour le plus grand plaisir des tout-petits. L’artiste Chris-
tian DUROC a sculpté en direct un hippocampe, emblème 
du PNR et sa �lle Rosélène a proposé un quizz sur le bio. 
Des balades ont également été organisées par "chemin 
faisant", la restauration par le comité de jumelage d’Ytrac 
sur un fond sonore du groupe Er Stiren.
Le spectacle de clôture "normalement ça marche" de 
Jean-Yves BARDOUL, musicien-humoriste et magicien, a 
conquis son auditoire avec une participation active de son 
jeune public.

Diagnostic faunistique
et �oristique  
L’équipe Foxaly, missionnée pour la réalisation 
d’un diagnostic et la mise en place d’un plan de 
gestion, était présente à cet événement avec un stand sur 
le thème des mystères du sous-bois, animé par Oona LE 
RALLIC-MAHO, écologue et Manon MERCIER, stagiaire au 
sein de l’équipe. L’objectif de ce stand était de faire décou-
vrir au public la richesse faunistique et �oristique présente 
au sein de ce bois récemment acquis par la commune. Par 
le biais d’un quizz sur la biodiversité et d’une exposition 
de "trésors" glanés dans le bois lors de leurs expertises, 
petits et grands ont pu en apprendre davantage sur les 
espèces qui peuplent cet espace naturel. L’occasion de 
mettre en avant des espèces patrimoniales présentes sur le 
site comme l’Escargot de Quimper, la Salamandre tachetée, 
l’Agrion de mercure ou encore la Violette des marais, mais 
aussi la biodiversité plus "ordinaire", comme la Digitale 
pourpre.

État des lieux de la biodiversité 
Cécile CHAUVIN, chargée de l’Atlas de la Biodiver-
sité Communale, a présenté son travail de recen-
sements des espèces présentes sur le territoire. 
L’objectif est de prendre conscience de cette nature qui 
nous entoure et de mieux l’intégrer dans les gestes quoti-
diens et dans les décisions locales. Lors de l’état des lieux 
réalisé, 5 440 observations naturelles ont été faites avec 
342 nouvelles espèces recensées, dont plus de 180 don-
nées recueillies par les habitants et habitantes. En chiffres, 
63 espèces ont été répertoriées à forts enjeux. L’atelier
"toutes les �eurs sont bleues" a permis aux jeunes enfants 
de réaliser un cadeau personnalisé pour la fête des pères.
La municipalité remercie tous les bénévoles et participants 
pour la réussite technique de cette manifestation et décide 
de la reconduire l’année prochaine.

ATLAS DE LA BIODIVERSITÉ COMMUNALE 

MA COMMUNE

 Des grappes de fruits inouïs...
*Extrait du Poème "Le verger du roi Louis" de Théodore de BANVILLE

Plan de �nancement
de l’acquisition du Bois Lefeuvre 
La commune est en train de �naliser l’acquisition du 
Bois Lefeuvre, le plan de �nancement se décline comme 
suit :

Acquisition du Bois Lefeuvre : 102 550 €
Frais d’étude : 14 350 €
Total : 116 900 €
Fonds de concours GMVA : 30 000 €
Subvention du Département du Morbihan : 20 000 €
Subvention de la Région Bretagne : 40 650 €
Total : 90 650 €
Reste à la charge de la commune : 26 250 €

Cette acquisition est subventionnée à 77,54 %. 
Malgré les dires de quelques esprits chagrins et 
pour une bonne gestion �nancière, il est nor-
mal de solliciter des subventions et fonds de 
concours, juste retour de nos impôts pour le 
bien-être des Monterblancais.

L'artiste Christian DUROC sculpte
un hippocampe
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MA COMMUNE AGRICULTURE

La commission égalité-parité de la 
Chambre d’Agriculture, présidée par 
Marie-Christine LE CRUBIERE, a présenté des 
portraits d’hommes et de femmes en situation 
de handicap dans le monde agricole, ainsi que 
les organismes partenaires à la formation, 
l’emploi et l’insertion.

Une évolution du secteur agricole  
plus favorable à l’inclusion de per -
sonnes handicapées  (évolution techno-
logique…) et une “culture” favorable (entre-
prises à taille humaine et valeurs de solidarité).

2,2 % des personnes handicapées en 
emploi exercent une profession qui relève du 
secteur agricole (2,4 % pour l’ensemble des 
personnes en emploi). 
Source INSEE Enquête emploi 2022.

5,1 % des demandeurs d'emploi tra-
vailleurs handicapés cherchent dans le secteur 
agricole contre 4,5 % pour l’ensemble des de-
mandeurs d’emploi. Source Pole Emploi 2023.

Le 12 septembre 2024 
à Moustoir’Ac, la Chambre  
d’Agriculture a organisé une 
rencontre entre agriculteurs, 
organismes divers de l’emploi 
et élus concernant l’insertion  
de personnes en situation  
de handicap dans le milieu 
agricole.

L’AGRICULTURE EST  
UN SECTEUR QUI RECRUTE :

MARAÎCHAGE

PAYSAGE

ÉLEVAGE LAITIER

ÉLEVAGE PORCIN

MACHINISME

HORTICULTURE
PÉPINIÈRE /
ARBORICULTURE

POLYCULTURE /
ÉLEVAGE

AVICULTURE

27%

24%
20%

7%

7%

5%

4% 2%

< VERS  
PLAUDREN

< VERS  
VANNES

VERS >  
ELVEN

CRÊPERIE
PHARMACIE

MÉDIATHÈQUE

ÉGLISE

ÉCOLE

ÉTANG

MAIRIE

COMMERCES

LOT. CHEMIN  
DE L’ÉTANG

Les candidats intéressés par l’acquisition 
d’un lot à bâtir pourront récupérer le dossier
de candidature qu’ils compléteront et déposeront 
à l’accueil de la mairie. 

Pour tous renseignements sur  
ce lotissement communal, vous pouvez 
contacter le service urbanisme :

urba@monterblanc.fr

RENCONTRES RÉGIONALES
"HANDICAP ET TRAVAIL EN AGRICULTURE"

LOTISSEMENT
"CHEMIN DE L'ÉTANG"

Lors de cette journée, 
j’ai eu la chance d’in-
tervenir sur le maintien 
dans l’emploi en situa-
tion de handicap, des 
forces, mais surtout 
des faiblesses de notre 
système de régime gé-
néral, principalement 
en matière de réinté-
gration professionnelle 
et de suivi profession-
nel, par rapport à la 
santé du salarié. J’ai 
apprécié les interven-
tions avec les différents 
organismes et j’ai sou-
levé la problématique 
des partenaires �nan-
ciers après une maladie 
ou en situation de han-
dicap et j’ai demandé à 
ce que la commission 
de la Chambre d’Agri-
culture continue le tra-
vail amorcé".

Gaëlle ÉMERAUD-JEGOUSSE

Merci à Nabila
de m’avoir conviée

et à Marie-Christine, 
Laurent et toute 

l’équipe du projet 
Handi CAP pour cette 
magni�que initiative.

 TERRAINS À LA VENTE EN CENTRE-BOURG



URBANISME
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La commune de Monterblanc a demandé à l’Établissement Public Foncier
de Bretagne d’intervenir dans l’acquisition des parcelles répertoriées dans
 le renouvellement urbain de la place Anne de Bretagne.

Quatre des cinq biens sont déjà acquis :
trois sur l’année 2023 et un sur 2024. 

La commune a signé un contrat
d'assistance pour l'aider à retenir
le futur aménageur du centre-bourg.

���������������� �	�
�����

�� ������������ �	���� �� �� �� �� �� �� �� �� �� �� �� �� �� �� �� �� �� �� ��
�� �� �� �� �� �� �� �� �� �� �� �� �� �� �� �������������������������� �� �� ���� �� ��

Comme évoqué dans le dernier article Urbanisme 
du bulletin semestriel, la loi "Climat et résilience" 
du 22 août 2021 a posé un objectif de Zéro Arti�-
cialisation Nette ou ZAN, à l'horizon de 2050, a�n 
de lutter contre l'arti�cialisation des sols, de limiter 
le réchauffement climatique et l’impact carbone 
qui n’est plus absorbé par les sols.

Suite à cette loi et l’élaboration du SRADDET (Sché-
ma Régional d’Aménagement de Développement 
Durable et d’Égalité des Territoires), la Région a 
accordé à Golfe du Morbihan – Vannes Agglomé-
ration 426 ha de surfaces constructibles. Les comp-
teurs de ce droit à construire tournent depuis août 
2021 et un tiers de cette surface est déjà urbanisée.

À ce jour, nous ne savons toujours pas quelle sera 
la surface constructible allouée à notre commune.
La position du Premier ministre à ce sujet serait 
même de faire machine arrière. Comment créer du 
logement pour tous sans continuer ce grignotage 
des terres agricoles au détriment de la qualité et de 
la sécurité alimentaire de notre pays ?

Dans le cadre du plan 
France Ruralité, Dominique 
FAURE, Ministre déléguée 
chargée des collectivités ter-
ritoriales et de la ruralité, an-
nonçait l’opération "Villages 
d’avenir" a�n d’accompagner 
la revitalisation des communes de moins de 3 500 
habitants. La commune de Monterblanc ayant dé-
posé un projet dans le cadre du renouvellement 

urbain du centre-bourg fait 
maintenant partie des 2 458 
communes labellisées "Villages 
d’avenir" au niveau national 
et des 25 communes retenues 
au niveau départemental. Nous 
sommes la seule commune 

labellisée de l’agglomération et béné�cierons à
ce titre d’une assistance à la réalisation de notre 
projet.

UN APPUI DE PROXIMITÉ EN INGÉNIERIE
Pour accompagner les collectivités rurales
dans leurs projets...

Communes labellisées"Villages d’avenir"25

LOI ZAN, OÙ EN SOMMES NOUS….

Le PLU de Monterblanc a été approuvé le 
11 décembre 2019 et a fait l’objet d’une mo-
di�cation et d’une révision allégée le 13 décembre 
2023 a�n de recti�er quelques erreurs matérielles 
et permettre la création d’un pumptrack proche 
du city stade. Aujourd’hui, a�n d’être en confor-
mité avec les objectifs et les orientations des do-
cuments communautaires et supra communaux, le 
PLU de Monterblanc doit être revu une nouvelle 
fois au risque de perdre tout droit à construire si 

cette démarche n’était pas réalisée. C’est pourquoi, 
Michelle TANGUY, cabinet conseil en urbanisme et 
aménagement du territoire auprès des collectivités 
territoriales, a été retenue pour nous accompagner 
sur cette révision. Cette dernière sera également 
l’occasion de se réinterroger sur les enjeux démo-
graphiques, environnementaux et économiques de 
notre commune. Précision, il n’y aura pas ou peu de 
surface à urbaniser.

RÉVISION DU PLU (PLAN LOCAL D’URBANISME) DÉMARCHE : RAPPEL 
Il est obligatoire d'effectuer

une demande en mairie avant
de réaliser tous types de travaux 

sur votre terrain ou habitation
(clôture, abri de jardin, changement

d’ouverture ou d’enduit…).
Pour toute demande de renseigne-

ments, contactez le service urbanisme 
(02 97 45 80 32) ou écrivez un mail

à urba@monterblanc.fr

Bien que Monterblanc soit une commune attractive 
de par sa situation proche de Vannes, son label 
Station verte, sa tranquillité rurale, la baisse des 
constructions s’est fait sentir par une diminution 
d’environ 60 % des permis de construire (dix-neuf 
accordés l’an dernier), le contexte actuel (hausse 
des prix des matériaux, loi ZAN, dif�cultés d’accès à 
l’emprunt...) y étant certainement pour beaucoup. 
Un nouveau souf�e de possibilité à la construction 
devrait permettre à de nouveaux Monterblancais 

de s’installer dans notre beau village d’avenir avec 
plusieurs OAP (Orientations d'Aménagement et de 
Programmation) en cours de permis d’aménager et 
des lots ouverts à la réservation (renseignement sur 
urba@monterblanc.fr). Les déclarations préa-
lables ne cessent d’augmenter ! Quatre-vingt-
treize dossiers accordés dans le cadre d’aménage-
ments de clôtures ou de modi�cations extérieures. 
Les habitants se sentent bien à Monterblanc et 
cherchent à améliorer leur résidence.

UN RALENTISSEMENT DES CONSTRUCTIONS...

AMÉNAGEMENT DU CENTRE-BOURG
Acquisition des biens en cours :
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MA COMMUNE TRAVAUX

Les travaux de la commune sont néces-
saires pour tous, pour la qualité de vie 
et notre sécurité. La voirie est le socle 
de notre quotidien, elle joue un rôle 
essentiel dans nos déplacements, qu’il 
s’agisse d’aller au travail ou d’accom-
pagner nos enfants à l’école.

Cependant, l’augmentation de la circulation, 
l’insuf�sance des infrastructures adaptées et 
le comportement imprudent de certains usa-
gers mettent en péril la sécurité de tous. C’est 
pourquoi nous avons décidé d’engager les travaux de la voie cyclable entre Corn-er-Hoët et la 
voie verte. Bien sûr nous sommes conscients de la gêne occasionnée aujourd’hui, mais nous 
agissons pour le confort et la sécurité de tous demain.
Le cabinet d'étude COE a présenté et expliqué le projet de piste cyclable lors de la réunion pu-
blique du 21 mai 2024, à la salle des fêtes Jean-Marie PRONO.
Ce nouveau tronçon permettra de relier la piste cyclable existante, à partir du Goh-Len jusqu'au 
début de la voie verte qui relie Saint-Avé. Après plusieurs ré�exions sur ce projet, la piste cyclable 
va se situer sur le côté droit de la voirie en venant du rond-point de Corn-er-Hoët, ce qui permet-
tra de sécuriser les villages de Ty Bonaparte et de Kermouël, en diminuant la vitesse et, surtout, 
de protéger cyclistes et piétons qui pourront circuler sur une voie dédiée.

Nous souhaitons construire un boulodrome couvert à côté 
du cimetière et étudions avec Morbihan énergies l'instal-
lation de panneaux photovoltaïques sur ce nouvel équi-
pement.
L'énergie renouvelable produite pourrait alimenter tous les 
bâtiments publics du centre-bourg.

LA VIE DES QUARTIERS

UN PROJET À 
L'ÉTUDE POUR 
VALORISER
LES ÉNERGIES
RENOUVELABLESENTRETIEN DES ÉQUIPEMENTS 

ET BÂTIMENTS 

TRAVAUX

Le ravalement de la médiathèque a été réali-
sé �n novembre par l’entreprise Indigo décor 
de Monterblanc�; le bâtiment en avait besoin. 
Prochainement, viendra le tour de la salle des 
sports.
Le service technique a procédé courant no-
vembre au changement de la passerelle qui 
était très endommagée, a�n de sécuriser ce 
passage qui relie le city stade à l’étang. La 
passerelle a été remplacée juste avant la ran-
donnée aux lampions.

Rencontre  avec les habitants de Kerbelaine
Le 26 octobre a eu lieu la rencontre avec les habitants du village de Kerbe-
laine, a�n d’échanger sur leurs différents besoins. Le thème de la sécurité a 
notamment été abordé, sachant que ce village borde la D126, qui est très 
fréquentée. 
Des problèmes de ramassages scolaires ont été également évoqués.

Deux nouveaux  lotissements
Nous souhaitons la bienvenue aux nouveaux arrivants des lotissements : 
- La promenade de Néa, avec vingt-et-une maisons individuelles et un petit 
programme de six appartements,
- Les terrasses de Saprenn, avec vingt-six maisons individuelles.
Pour ces deux lotissements, la voirie vient d’être �nalisée, hormis l’éclairage.

MICRO-CRÈCHE
ET EXTENSION
DE L’ACCUEIL
DE LOISIRS�:
FIN DES TRAVAUX

PISTE CYCLABLE : LES TRAVAUX 
ONT DÉMARRÉ

Les locaux réhabilités de l’ancienne école ma-
ternelle accueilleront un nouveau service, la mi-
cro-crèche, et une extension de la Maison de l’Enfance. Les 
travaux ont débuté à l'automne 2023 et se terminent �n 
2024�; ils se sont déroulés dans de bonnes conditions. L’ou-
verture de la micro-crèche est prévue début 2025. Celle-ci 
accueillera 12 enfants âgés de 2,5 mois à 3 ans révolus, du 
lundi au vendredi, de 7h30 à 19h sur 47 semaines par an.
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FINANCES

Les nuages s’accumulent pour les communes, toute l’équipe municipale  
s’efforce de remplir les engagements pris en début de mandat. Gardons le cap !

CONJONCTURE 2024
L’ANNÉE 2024 NOUS AMÈNE UN FLOT D’ÉVÉNEMENTS INATTENDUS ET INQUIÉTANTS  

(DISSOLUTION DE L’ASSEMBLÉE NATIONALE, PROJET DE LOI DE FINANCES AVEC UN BUDGET 
RESTREINT ETC.) QUI EN RAJOUTE AU CONTEXTE CONTRAINT DES ANNÉES PRÉCÉDENTES.

Budget 2023 
Population INSEE (au 1er janvier) : 3389 habitants.

Fiscalité 2023 et 2024
La pression �scale étant déjà très forte nous 
avons choisi durant tout notre mandat de ne 
pas augmenter les impôts. Le tableau ci-contre 
nous montre l’effort �scal des Monterblancais en 
comparaison des autres communes de Golfe du 
Morbihan – Vannes Agglomération en 2022. 

Endettement : les précisions
•  Ratio de désendettement : 4,96 années 

contre 10,33 années en début de mandat. Ce ra-
tio signi�catif devient correct et nous permettra, 
avec toute la prudence requise, de pouvoir réem-
prunter pour nos projets.

•   Dette par habitant au 31 décembre 
2023� :  1�006�€ contre 1 379 € en début de 
mandat. L’endettement reste important malgré 
que nous n’ayons pas contracté d’emprunt de-
puis le début du mandat sur le budget principal.

•  Ratio d’endettement  : 1,124. Ce ratio 
mesure combien d’années de produit serait né-
cessaire pour rembourser toute la dette due aux 
banques soit un montant de 3,4 millions d’euros.
- Il faut noter que nous sommes au seuil de la 
strate 2 000 à 3 499 habitants et notre posi-
tionnement s’améliorera dès le franchissement 
de cette dernière. 
- La situation de la commune s’est net-
tement améliorée avec un excédent de 645 
841,05 € en 2023 pour mémoire 565 490,89 € 
en 2022 (415 396 € en 2019). Le niveau de ce 
résutat n’a jamais été atteint par la commune de 
Monterblanc. 
- Les �nances de la commune vont beau-
coup mieux, par rapport au précédent mandat, 
mais nous demeurons vigilants en lissant nos dé-
penses sur plusieurs années. Ce résultat explique 
la baisse du ratio de désendettement, et qu’a 
fortiori, il n’y a pas eu de nouveaux emprunts, 
sur le budget principal sous notre mandat, l’en-
dettement étant antérieur.

•  L’auto�nancement net  est de 336� 454 €  
(240 419 € en 2019) soit 108 € par habitants 
contre 91 € en 2022.

•  Le ratio de rigidité  permet de mesurer le 
poids des charges dif�cilement compressibles 
(salaires, charges �nancières etc.). Il est égal à 
0,523 contre 0,55 en 2022. On remarque éga-
lement une amélioration en 2023.

Compte Financier 
Unique (CFU)
La commune de Monterblanc a choisi 
de se porter volontaire en 2024 pour 
expérimenter le compte �nancier 
unique (CFU) sans attendre l’obliga-
tion de s’y conformer prévue en 2026. 
Le CFU est un document unique com-
mun à l’ordonnateur (le Maire) et 
au comptable public (DGFIP), qui se 
substitue aux comptes administra-
tifs et aux comptes de gestion. À lui 
seul, il remplit les mêmes fonctions 
de "rendus de comptes". Le CFU 
apporte une information plus simple 
et plus lisible que les actuels comptes 
administratifs et comptes de gestion 
: un seul document au lieu de deux, 
qui étaient partiellement redondants 
et souvent trop volumineux. Il ratio-
nalise et modernise l’information 
budgétaire et comptable soumise au 
vote et simpli�era les procédures.

EFFORT FISCAL 2022 DES COMMUNES
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MOYENNE : 1,12

Charges
de Personnel

Total des dépenses
de gestion des services Pourcentage

2011 931 653 1 723 240 54%

2017 1 232 263 2 063 049 60%

2023 1 375 449 2 365 925 58%

TABLEAU COMPARATIF  
DES CHARGES DE PERSONNEL SUR 3 MANDATS  
(12 ANS) / DÉPENSES DE GESTION DES SERVICES

L’on constate que les charges de personnel, 
en pourcentage, restent stables avec une légère diminution 
sous notre mandat. Par ailleurs, le déplacement de la Poste 
sur le site de la mairie devrait contribuer à améliorer ce ratio 
car l’agent postal peut aider à l’accueil sur les temps dispo-
nibles, malgré la création d’un demi-poste communication 
et le renforcement de l’accueil. De plus nous avons subi, 
unilatéralement et sans compensation de l’État, une reva-
lorisation indiciaire. D’autre part, les concours �nanciers de 
l’État aux collectivités locales ne sont pas indexés sur l’in�a-
tion.  Par ailleurs les �nances de la commune sont véri -
�ées, contrôlées et validées par la DGFIP et les services 
comptables de la préfecture, organismes habilités et 
compétents en la matière. 

À NOTER :
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ÉCOLE
NOTRE DAME DE LA CROIX

Les jeux libres dans la cour 
Une partie de l’équipe enseignante de l’école Notre Dame de la Croix, accompagnée 
des collègues de La Vraie Croix, et de La Gacilly ont suivi une formation, module 2 "Accompa-
gner les jeux libres des enfants". Cette formation a permis d’échanger des nouvelles idées sur 
l’aménagement de l’espace cour de récréation pour favoriser le jeux des enfants à l’école, et 
notamment sur l’importance et le rôle des boîtes à jouer ; dans le but d’améliorer le climat scolaire 
en permettant aux enfants de laisser libre court à leur imagination et de développer d’importantes 
compétences psychosociales,  notre école met à disposition des élèves du matériel issu du réemploi, 
qu’il convient de renouveler régulièrement. 

“Une petite visite dans votre grenier serait peut-être la bienvenue !”

Célébration de rentrée  2024 
À l’occasion de la rentrée scolaire 2024-2025, la 
célébration "des cartables" des enfants de 
l’école de Notre Dame de la Croix s’est déroulée 
le mardi 8 octobre à l’église de Monterblanc.
Cet événement a été l’occasion de faire la ren-
contre du nouveau prêtre de notre paroisse, le Père 
HUBERT, et a donné lieu à la bénédiction d’un car-
table "grand format" sur lequel les élèves avaient 
apposé une photo d’identité, symbole d’une bonne 
année scolaire ensemble et partagée !

Les jeux libres dans la cour

La célébration "des cartables"

Les ateliers

De la pomme au jus : mon atelier sain et gustatif
En cette belle journée ensoleillée automnale, des classes de l’école de Notre Dame de la Croix ont participé 
à un atelier : "de la pomme au jus". Après avoir lavé les bouteilles en verre et les bouchons, les élèves ont 
rincé les pommes. Puis, ils ont découpé les pommes en petits quartiers. Au-dessus de l’ancien grugeoir, ils ont 
versé, chacun leur tour, les bacs remplis de pommes coupées. Les enfants ont ensuite actionné le pressoir. Un 
excellent jus de pommes a été dégusté par chacun des enfants participants. Une bouteille va ravir les papilles 
de chaque famille. Merci pour cette belle activité saine et gustative !
Un grand merci aux bénévoles (actuels et précédents) : l'équipe, les parents et les 
grands-parents, qui ont prêté main forte pour offrir une belle journée aux élèves.
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L'assemblée générale
L’association des parents d’élèves de l’école 
Notre Dame de la Croix a tenu son assemblée 
le jeudi 10 octobre 2024. Un moment convivial 
qui a réuni parents et équipe éducative autour 
d’une battle pour revenir sur une année riche en 
animations et manifestations : cinéma en plein 
air, tombola de Noël, fest-noz, carnaval, fête de 
l’école, tombola, goûter des enfants…

Opération de la pomme au 
jus
Le vendredi 18 octobre, les enfants de l’école 
ont participé à toutes les étapes de la fabri-
cation du jus de pommes : de la préparation 
des pommes et des bouteilles au pressage des 
pommes, jusqu’à la mise en bouteille…

Vente de chocolat
Une vente de chocolat a été organisée pour
Noël, celle-ci permet aux enfants qui partiront 
en classe de neige en 2026 de réduire le coût 
de leur voyage.

EN 2025,  NOUS VOUS  
DONNONS RENDEZ-VOUS�: 
• LE FEST-NOZ : le samedi 1er février 
2025 à la salle Jean-Marie PRONO de 
Monterblanc, avec Koulma et Loeiza, 
des prodiges du chant breton que nous 
avons découvertes l’année dernière. Le 
groupe Pebr Holen nous assaisonnera 
la soirée pour inciter petits et grands à 
danser. Makadam Fentus explore le ré-
pertoire traditionnel agrémenté de leurs 
arrangements ; leur énergie allie la danse 
avec le chant ! Pour les néophytes, une 
initiation à la danse bretonne sera propo-
sée tout au long de la soirée par le cercle 
celtique de Vannes.  

• LE CARNAVAL : et son traditionnel dé-
�lé, le samedi 22 mars 2025. 

• LA FÊTE DE L’ÉCOLE : le samedi 
21 juin 2025, pour clôturer l’année en 
beauté.

UN GRAND

PLUS
Tous ces événements permettent 
de participer aux projets pédago-
giques proposés par l’équipe éduca-
tive�: �nancement de la classe de neige 
des CM1-CM2, jeux de la cour de récréa-
tion, sorties scolaires de �n d’année… 

De nombreuses activités pour l'APEL
Notre Dame de la Croix

Récup’ferraille
Le samedi 28 septembre, l’APEL a organisé son premier Récup’fer-
raille qui a été un franc succès. Sous un beau soleil, de nombreuses 
personnes se sont donné rendez-vous pour remplir la benne avec des 
vieux lave-linges, lave-vaisselles, tondeuses, vélos, ferraille en tout 
genre… En milieu de journée la benne était pleine, une deuxième a 
été appelée en renfort. Merci à tous pour votre mobilisation qui nous 
a permis de récolter un peu plus de huit tonnes de ferraille. L’opéra-
tion sera reconduite en septembre 2025 ! 

DÉBUT D’ANNÉE  
SCOLAIRE 2024

ASSOCIATION DES PARENTS DE L’ÉCOLE NOTRE DAME DE LA CROIX 
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ÉCOLE PUBLIQUE 1.2.3 SOLEIL
"PROMENONS-NOUS DANS LES BOIS !"

Balade sensorielle au �l du temps
dans les bois de Monterblanc
En septembre, les élèves de maternelle et de CP ont découvert les bois 
et plans d'eau de Monterblanc. Au cours d'une balade sensorielle, les 
enfants ont ainsi pu explorer un milieu naturel en mettant leurs 
sens en éveil : en écoutant les bruits des oiseaux, sentant l'odeur des 
plantes, observant les paysages.
Tout au long de l'année, une fois par mois, cette promenade sera propo-
sée avec des activités variées a�n de développer leur sens de l'observa-
tion, exercer leurs cinq sens et acquérir des mots de vocabulaire.
Chaque sortie sera l'occasion également d'observer l'évolution de la 
nature au �l des saisons (en comparant des photos d'arbres prises à 
différents moments de l'année).

UNE SAISON RICHE EN ÉVÉNEMENTS !

AMICALE LAÏQUE DE L’ÉCOLE 1.2.3 SOLEIL

Dès la rentrée, l'Amicale a repris le rythme avec l’assemblée générale 
qui a eu lieu le 19 septembre, l’occasion de revenir sur l’année der-
nière et de se projeter sur cette nouvelle année. Côté bureau, il y a eu 
quelques changements avec l’arrivée de nouveaux membres prêts à s’in-
vestir pour l’Amicale. Leur dynamisme et leurs idées fraîches promettent 
de belles initiatives.
Les résultats permettent une fois encore de �nancer, entre autres, les 
sorties de �n d’année et le voyage des élèves de CM1-CM2. Ces derniers 
auront la chance de partir à la découverte des châteaux de La Loire et 
de la maison de Léonard de Vinci, au mois de juin 2025. Une expérience 
enrichissante qui promet d’éveiller leur curiosité et d’enrichir leur culture.

Côté événements, l’Amicale a commencé l’année avec le vide-greniers 
le 22 septembre, qui a connu un franc succès, attirant plus de six-cents
visiteurs. Cette journée sympathique a permis aux habitants de dénicher 
des trésors tout en favorisant les échanges entre voisins.

Ensuite, l’incontournable marché de Noël du dimanche 15 dé-
cembre 2024 a enchanté petits et grands. Dans une ambiance chaleu-
reuse et conviviale, de nombreux exposants ont proposé des produits 
artisanaux et des délices gourmands. La journée s’est clôturée par un 
superbe spectacle de la troupe Libellune, qui a émerveillé le public par
sa créativité et son talent.

Les événements ne s’arrêtent pas là ! La soirée de théâtre d’impro-
visation avec la Clique du Clic est prévue le 22 mars 2025. Une 
occasion à ne pas manquer pour rire et passer un moment agréable en 
famille ou entre amis.

En�n, la traditionnelle fête de l’école le dimanche 29 juin viendra 
clôturer cette belle année !

Un grand merci à tous les bénévoles qui se sont investis sans 
compter pour faire de ces occasions un succès. Leur dévouement et leur 
enthousiasme sont essentiels à la vie de l’Amicale. Rendez-vous prochai-
nement pour continuer à partager des moments inoubliables ensemble !

Composition du bureau :
Laure CAVELLEC, présidente ; Tatiana CATHELINE, vice-présidente ;
Sophie LE DEIST, trésorière ; Swati DABEE, trésorière adjointe ; 
Margaux LECLERCQ, secrétaire ; Marina LE DUFF, secrétaire adjointe ; 
Fabrice TERNISIEN, Elodie DIETRICH
et Coraline LE BUANNIC complèteront cette équipe.
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CONSEIL MUNICIPAL DES ENFANTS (CME)
DES ÉVÉNEMENTS ET DE L’ANIMATION !

Nouvelles élections 
Une nouvelle équipe pour 2024-2025
Le mardi 15 octobre, Elsa, Camille, Lumi, Loevan, Elsa, Romane et 
Cassiopée, élus l’année dernière, ont tenu le bureau de vote a�n 
d’accueillir les enfants des classes de CE2 et CM1 des deux écoles.

Journée d’intégration
pour nos huit nouveaux élus 
Cette journée du 30 octobre a débuté par la visite des locaux de la 
Mairie présentée par l’élue, Josiane TRIONNAIRE.
Ensuite les douze enfants se sont retrouvés à l’espace GUHUR pour 
une photo de groupe. 

Potager à l’école, plantation d’arbres, magasin de �eurs, pique-nique 
avec course de bateaux télécommandés à l’étang, activités entre dif-
férentes générations..., telles étaient les idées formulées lors de leur 
profession de foi et présentées lors d’un échange avec M. le Maire, 
Alban MOQUET, avant de partager tous ensemble un repas convivial.
L’après-midi, la petite troupe s’est retrouvée pour deux bonnes 
heures de trampoline à "Jump Session" à Vannes.

LES DIX ANS DE LA MÉDIATHÈQUE

Acrostiche  et bougies
Mercredi 9 octobre, une petite équipe du conseil municipal des en-
fants était présente pour célébrer les 10 ans de la 
médiathèque. Ils ont créé un acrostiche du mot 
Médiathèque qu’ils ont lu à tour de rôle sans oublier 
de citer les noms de Dorothée et de Marion,
avant de souf�er les bougies.
 

Scannez et découvrez l'acrostiche

Alma VAILLANT-DANIEL Camille GROSVALET Cassiopée VILLET Célia GILLET JÉGOUSSE

Lyse LE PAHUN JÉGOUSSE Marin GICQUEL Romane JOSSIC Sélia ORJUBIN Charlotte LE BRUN

Elsa SOUBEN Emma DARCEL Jade TARDIF Loévan CATHELINELéna THOMAS Lumi CAVELLEC

Le bureau de vote M. Le Maire entouré des jeunes électeurs pour un 
goûter convivial

LA NOUVELLE ÉQUIPE DE JEUNES ÉLUS
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Les élus se sont métamorphosés le soir 
d'Halloween pour accueillir les petits et 
grands monstres à la mairie.
Un grand merci à l'association "pause photo by 
TOTEM" pour avoir proposé une belle photo sou-
venir pour accompagner les traditionnels bonbons.
Le rendez-vous est déjà pris pour l'année prochaine...

C'est désormais une tradition !

ACCUEIL DES 
MONSTRES,  
POUR HALLOWEEN

C
lu

b 
ph

ot
o 

To
te

m

ANIMATION MUNICIPALE

LA SAGESSE, C’EST PERMETTRE  
À AUTRUI D’ÊTRE DIFFÉRENT DE SOI

Cette "citation" a été l’exemple de 
ce moment partagé par les élèves 
des deux écoles lors de la journée 

organisée dans le cadre des "SISM" 
semaines d’information

sur la santé mentale.

En collaboration avec la mairie et le FAM 
de Keruhel, le jeudi 17 octobre, les enfants 
du primaire ont partagé un moment sportif 
avec les résidents de différentes structures du ter-
ritoire : foyer d’accueil médicalisé (FAM) ou mai-
son d'accueil spécialisée (MAS).

5 animateurs de sports 56 ont accueilli par 
petits groupes enfants et adultes a�n de 
les initier à différentes pratiques du sport 
comme : Parcours d'obstacles / Lancer de Gore-
Tex / Tir à l’arc (�èche à ventouse) / Volley assis 
avec ballon de baudruche / Mini combats.
Tout le monde a apprécié ces échanges , 
les professeurs des écoles ont remercié chaleu-
reusement la mairie et Mme Nadia Ayache, ani-
matrice du FAM, pour cette initiative et espèrent 
renouveler l’expérience dans les années à venir.

Lancer de Gore-Tex

Tir à l'arcVolley

Saut d'obstacles
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SOCIAL

Une nouvelle session
a démarré au mois d’octobre

VENEZ TRAVAILLER VOTRE ÉQUILIBRE
LORS D'UN ATELIER DE TAÏSO DISPENSÉ PAR
UN ENSEIGNANT DIPLÔMÉ EN SPORT-SANTÉ

Depuis quatre années déjà, octobre
est associé avec le mois du numérique !
Durant trois jeudis, pendant trois heures, sous la houlette 
de Bertrand L’HELGOUALC’H, formateur de la Fédération Familles 
Rurales du Morbihan, nos participants se sont perfectionnés avec 
les outils numériques. Ils ont renforcé leurs connaissances de base, 
cherché des informations et résolu des problèmes simples pour être 
autonomes. L’utilisation de la clé USB n’a plus de secret pour eux.

Nous vous donnons rendez-vous
l’année prochaine, au mois d’octobre !

Les modalités d’inscriptions seront diffusées sur
le site Internet et la feuille infos mensuelle

de la mairie en temps voulu.

Conférence le 13 janvier · �¡���Ï�Î�Ý�Ñ�Î�K�¬�ü�V�«�n�Ý���V�@�º���³�V��

�¬�����5�ü�º�t�º���@�5���8�N�ã�Ô�K���8�V�º���³�V���@�N�•�³�º

Suivi d’un atelier de 12 séances, tous les lu ndis de 11h à 12h

Salle d e danse, rue du stade · MONTERBLANC

ATELIERS NUMÉRIQUES

ODETTE LE DIBERDER, NOTRE DEUXIÈME CENTENAIRE.
Elle raconte que "toute sa famille était impliquée dans la Résistance". C’est dans le petit village de Kerguillerme

que toute la famille, ainsi que les amis d’Odette se sont retrouvés, samedi 7 septembre 2024,
pour fêter son 100ème anniversaire. Née le 6 septembre 1924 à Laxou, en Meurthe-et-Moselle,

elle est la troisième d’une fratrie de quatre enfants (deux �lles et deux garçons).

TRÈS BON ANNIVERSAIRE

Cet atelier compte :
• Une conférence publique d'information qui 
se tiendra le lundi 13 janvier à 10h30 au club house 
du complexe sportif, rue du Stade.
• 12 séances en présentiel à la salle de danse, 
rue du Stade ; elles auront lieu tous les lundis de 11h 
à 12h, du 20 janvier au 12 mai hormis pendant les 
vacances scolaires.

Inscriptions auprès du CCAS  de la Mairie :

Tél 02 97 45 90 03
ou par mail : ccas@monterblanc.fr
ou lors de la réunion d’information
le lundi 13 janvier à 10h30

Cette discipline japonaise est une préparation du 
corps à l’art martial, ce qui permet notamment de 
travailler souplesse, force et d’autres qualités néces-
saires à l’équilibre.
Au travers d'exercices ludiques et originaux, le but 
est de travailler le renforcement musculaire, la sou-
plesse, la coordination et l'équilibre avec enthou-
siasme et bonne humeur.
Au cours des douze séances, vous y trouverez des 
techniques et conseils personnalisés pour vous 
maintenir en bonne santé. De plus, il s'agit d'un
atelier gratuit �nancé par les Caisses de retraite et 
le Département, a�n de préserver au maximum votre 
santé. Vous souhaitez passer un moment convivial ? 
Alors, n'attendez plus pour vous inscrire.

PARTENAIRES

Communiqué
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ARGOET INFO SERVICES
Située à Elven, la maison France services, baptisée Argoët info services offre dans

un même lieu un ensemble de services de proximité. Elle propose un accompagnement
dans les démarches de la vie quotidienne. Elle accueille, conseille les usagers et les professionnels

dans leurs démarches et les oriente vers les partenaires adaptés.

Emploi

•  Point accueil emploi : information et accom-
pagnement pour rechercher un emploi ou une for-
mation : création de CV, rédaction de lettres de 
motivation, lien avec les entreprise locales, aides 
aux démarches en ligne, conseils à la recherche 
de formations. Accompagnement des entreprises 
dans leur recrutement.

•  Relais France Travail : accompagnement aux 
démarches en ligne (inscriptions, actualisation).

•  Mission locale : information et accompagne-
ment des jeunes de 16 à 25 ans. Sur rendez-vous 
au 02 97 01 65 40.

•  Néo emplois : association intermédiaire. Mise 
en relation entre employeurs et demandeurs d'em-
ploi en parcours d'insertion.
Avec ou sans rendez-vous au 02 97 53 36 25.

Multimédia

•  Parcours de cinq séances d'1h30 pour ap-
prendre les bases de l’utilisation de l’ordinateur, 
tablette ou smartphone, débuter sur Internet,
apprendre à utiliser ma boîte mail, etc.

•  Des initiations plus spéci�ques : aller plus 
loin sur Internet, gérer mes photos. 25 € / par-
cours spéci�que.

•  D'autres initiations peuvent être proposées 
en cours d'année en fonction des besoins.

Vie sociale et quotidienne

•  Une assistante sociale apporte informations, 
conseils et soutien sur rendez-vous au :
02 97 69 52 00.

•  DGFIP (Direction Générale des Finances Pu-
bliques) : un agent vous accompagne sur vos dé-
marches liées aux impôts.
Sur rendez-vous via www.impots.gouv.fr  ou 
au 02 97 01 50 50.

•  SAUR : un conseiller vous informe sur vos fac-
tures, modi�cations de contrats, paiements...
Sans rendez-vous le vendredi de 9h à 12h15.

Aide aux démarches
administratives

•  CAF, CPAM, MSA : accompagnement aux 
démarches - création d'espaces, simulations, de-
mandes d'aides, impressions d'attestations, infor-
mations diverses.

•  CARSAT : information et accompagnement aux 
démarches. Demande de retraite en ligne.

•  ANTS (Agence Nationale des Titres Sécurisés) : 
aide à remplir des demandes en ligne (carte d’iden-
tité, passeport, carte grise, permis de conduire).

•  Ministère de la justice : information et orien-
tation sur des questions liées au droit.

Action menée :
hameçonnage, rançongiciel,
piratage, usurpation
d’identité... 

Tels étaient les thèmes de la conférence orga-
nisée par les centres communaux d’action so-
ciale (CCAS) de Monterblanc, Trédion, Sulniac, 
Elven et Saint-Nolff, le vendredi 8 novembre
à la salle kervel. 

L’adjudant-chef Manuel CRAPSI, référent de la cy-
bercriminalité pour la gendarmerie du Morbihan, a 
abordé tous les sujets concernant les risques liés à 
l’utilisation d’Internet et a aussi informé le public 
sur des techniques de prévention. Les participants, 
particuliers et professionnels, ont beaucoup appris 
de cette conférence qui devrait, logiquement, leur 
permettre de mieux appréhender l’utilisation de 
leurs ordinateurs ou téléphones portables pour 
l’avenir.
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VIE ASSOCIATIVE,
SPORTIVE ET CULTURELLE

Après le succès de l’Apériti Forn de 2023, le bureau de l’association avait 
prévu une belle soirée pizzas avec cette année, le groupe monterblancais "Ha-
logène" et notre partenaire "La pizza du coin" pour la fourniture des pâtons. 
Malheureusement, la météo capricieuse de ces derniers mois, que dis-je depuis 
à peu près 18 mois, ne nous a pas permis de vous accueillir pour notre soirée 
en plein air au four à pain de Grand Gillard. Ce n’est que partie remise et nous 
espérons bien renouveler l’opération en 2025 !

Le dimanche 08 septembre... Malgré la pluie annoncée, nous avons fait en sorte 
de mettre pains, brioches, boulangers et bénévoles à l’abri et de faire notre tra-
ditionnelle vente. Le four allumé depuis le lundi se devait de cuire les pâtons du 
Fournil de Yannick. C’est pourquoi, comme à son habitude, l’équipe s’est retrou-
vée à 5h devant le four à pain de Grand Gillard.

Merci à nos boulangers, Gwénaël LE GARGASSON et Olivier THIBOULT, qui ont 
maîtrisé toutes les fournées à la perfection ! Ils ont enfourné, à eux deux, mille 
brioches et trois-cents pains, comme l’année précédente. Tout a été vendu !
Merci à vous tous qui, malgré une météo maussade, êtes venus honorer le travail 
de nos bénévoles et faire valoir l’association Ti Forn !

Le bureau remettra prochainement un chèque à chacune des écoles 
grâce à vous. À l’année prochaine !

Comme vous le savez, notre association vise deux objectifs : monter des actions 
concrètes pour soutenir des causes caritatives ici chez nous ou encore au Sé-
négal, mais aussi sensibiliser les élèves d'établissements scolaires sur la solida-
rité et l'engagement. Nous récoltons donc sur Monterblanc et sur trois autres 
communes ou entreprises, des journaux, revues, prospectus, anciens livres que 
l'on revend à la tonne pour recyclage a�n de récolter des fonds permettant de 
soutenir ces causes caritatives. Ce geste solidaire évite aussi de jeter pas mal de 
papiers dans la poubelle jaune, ce qui amène à un geste citoyen assez simple 
et utile au fond !

Depuis quatre ans, nous collectons aussi des jouets et livres de jeu-
nesse en bon état qui ne servent plus et qui peuvent être déposés directement 
à la médiathèque de la commune sur une période de trois semaines environ 
avant Noël. Ces jeux sont offerts ensuite à des enfants de familles démunies 
venant dans deux épiceries solidaires (Monterblanc et Vannes). Il suf�t de voir 
le sourire de ces familles défavorisées pour prendre conscience du bonheur
si simple qu'on leur offre et tout cela permet de donner une seconde vie à des 
objets en parfait état.

Mais le volet sensibilisation de la jeune génération sur la solidari-
té et l'engagement est aussi une de nos priorités pour mobiliser les élèves
dans divers établissements. Grâce au débat ouvert, on évoque en classe les 
quatre thèmes suivants : la pauvreté en France, la situation des enfants au 
Sénégal, le problème du handicap et le respect des différences.

On se rend compte que les élèves ont beaucoup de questionnements et té-
moignent aussi de ce qu'ils voient autour d'eux et ces interventions sont l'occa-
sion de déconstruire tant d'idées reçues.

Pour ce qui concerne les chiffres, nous pouvons vous dire qu'en quinze 
ans nous avons récolté 36 850 € pour soutenir quatorze causes caritatives,
que cette année nous avons collecté 32 tonnes de papiers et récolté aussi
au Noël 2023 plus de 10 m3 de jouets. Nous avons, pour 2024, partagé
5 000 € entre cinq actions caritatives, ce qui est un nouveau record.
En plus du papier, nous collectons aussi à notre local de l'espace Guhur (ouvert 
chaque 1er samedi du mois de 10h à 12h) des bouchons (plastique et liège) que 
vous pouvez arracher des bouteilles et qui sont donnés à "Fleur de bouchons 
56" qui soutient des handicapés moteurs. 

Voilà nos missions prin-
cipales et nous tenons 
ici à tous vous remercier, 
habitants de Monterblanc, 
pour le �dèle soutien et la 
con�ance que vous nous 
apportez toute l'année.

MES  LOISIRS

DIVERSES MANIÈRES
DE SE BOUGER POUR LES AUTRES !

LES 7 ET 8 SEPTEMBRE 2024,
L’ASSOCIATION TI FORN A RALLUMÉ LE FOUR...

Contact :

Tél : 06 77 34 38 09 - Email : guy-martine.gillet@gmx.fr
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Contact :  Gymstylmtb@gmail.com  

Aurore TOURLET 06 70 72 43 91 - Murielle FLOHIC 06 22 07 17 50
Jeannick JAHIER 06 34 24 80 14 - Laurence GRATON 06 09 86 73 25

Contact, page       :  Cœurir ensemble

VIE ASSOCIATIVE,
SPORTIVE ET CULTURELLE

GYM’STYL
A�n de garder son dynamisme et de répondre 
à une demande grandissante en s’adaptant à tous 
les publics, l’association propose deux heures de 
cours supplémentaires. Le jeudi matin, une heure 
de stretching doux vient compléter le cours de 
gym douce et le soir, nous proposons une heure 
de cross �t avec un nouveau coach, Teïa. Six ani-
mateurs sportifs interviennent pour dispenser les 
cours de Gym’Styl.
L’association propose : 
• Pour les adultes, 12h de cours répartis sur 
toute la semaine. Au programme gym, step, 
stretching, Pilates, zumba et cross �t.
• Pour les enfants, de l’éveil corporel et du mul-
tisports.

MES LOISIRS

CŒURIR ENSEMBLE
Une association pour aider la chirurgie cardiaque !

À l’origine de cette association, 
un couple touché par la mala-
die cardiaque de leur �lle et les 
besoins des structures pour accom-
pagner les enfants, et leurs familles 
dans ces épreuves et l’opportunité 
en 2024 de récolter des fonds par le 
biais du grand dé� solidaire de L’Ul-
tra Marin !
Une vingtaine de coureurs amateurs, 
amis, famille, voisins se sont réunis 
au sein de cette association avec un 
seul désir : se dépasser pour la bonne 

cause. En préparation de l’Ultra Marin, les coureurs 
ont participé au Trail du Lac de Ploërmel. Avec le 
grand dé� solidaire (175 km en relais), une cam-
pagne d’appel aux dons a été réalisée et suivie par 
plusieurs entreprises locales mais également par 
des particuliers souhaitant soutenir notre cause.

Après l’Ultra Marin, pourquoi s’arrêter ? 
Nos coureurs ont enchainé avec le semi-marathon 
Auray-Vannes, la Gwened nocturne, la Vannetaise, 
Les Marcels, le Trail des Jambes Allaire.
En Projet pour l’année 2025 : le semi-marathon 
Mauron Ploërmel, le Trail du Lac, L’Ultra Marin…
Une boutique a été ouverte sur Internet pour la 
vente d’équipements sportifs (maillots, sweats, 
etc.) à l’ef�gie de l’association (lien disponible sur 
notre page Facebook).
En �n d’année, les dons récoltés seront re-
versés à une association qui œuvre pour la 
chirurgie cardiaque et début 2025 une nouvelle 
campagne d’appel aux dons sera lancée !
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Retrouvez toutes les informations, jours, horaires d'ouverture,
jeux disponibles et contact sur le site : ludostalgie.houpela.com

Le dimanche 23 juin 2024, la première ludothèque associative de Monterblanc 
a ouvert ses portes au sein des locaux de l’espace GUHUR (maison des asso-
ciations) mis à disposition par la mairie.
Gérée par Tatiana CATHELINE et Laure CAVELLEC, cette association a 
pour but de rendre le jeu accessible à tous et de promouvoir le jeu en famille, 
entre amis, en couple ou même en solo. Une ludothèque fonctionne sur le 
même principe qu’une médiathèque sauf qu’elle permet d’emprunter :
• Des jouets bébés de la naissance à 3 ans 
• Des puzzles de 5 à 5000 pièces
• Des jeux de société de 2 à 100 ans : jeux de plateau / jeux de cartes / jeux 
de dés / jeux d’ambiance / escape game / jeux coopératifs / jeux adaptés pour 
les joueurs aux besoins spéci�ques (troubles visuels, dif�cultés cognitives…).

La ludothèque est ouverte à tous, aucune restriction d’âge ou de lieu de 
résidence. Que vous soyez de Monterblanc ou de n’importe quelle commune ; 
que vous soyez seul, en couple ou en famille, que vous soyez jeune ou plus âgé, 
tout le monde trouve des jeux à son goût dans les 400 jeux, jouets et puzzles 
que propose déjà Ludo’stalgie.
Deux formules d’adhésion sont disponibles : 
• La formule ludo’découverte à 20€ l’année permet d’emprunter deux 
jeux simultanément.
• La formule ludo’vore à 35€ l’année permet d’emprunter quatre jeux 
simultanément.
L’adhésion est possible en cours d’année, directement à la ludothèque sur les 
créneaux d’ouverture. La ludothèque est ouverte au moins deux fois par mois 
pour échanger les jeux et des après-midi jeux sont également organisées et 
ouvertes à tous, même aux non-adhérents de l’association.

Les �dèles sont aux rendez-vous de Mangolérian ! La programmation complète 
des festivités de notre association tant cultuelles que culturelles a connu un vif 
succès cette année. 

ASSOCIATION DES AMIS DE LA CHAPELLE
ET DU SITE DE MANGOLÉRIAN       

Le pardon de Notre Dame des Mille Secours
a été très suivi, tant la messe que le pot de l’amitié. L’après-midi, le concert 
de conversation à deux violons fût très applaudi : merci à Nolwenn TARDY 
et à Paulo CASTILLO qui nous ont fait apprécier la musique du XVIIIème siècle 
français de LECLAIR, L’ABBE le �ls, VILLENEUVE.

L’association vous informe
qu’elle souf�era ses 60 bougies 

en 2025 et qu’elle prépare un 
programme complet de festivités 
cultuelles et culturelles durant

le week-end des 
12 et 13 juillet

2025.

À NE PAS
MANQUER!

Les mardis
musicaux !
Les deux mardis musicaux des
30 juillet et 13 août 2024, toujours conviviaux, se sont déroulés dans un 
cadre adapté à la danse bretonne ! Ce sont près de 900 personnes qui ont 
fréquenté cette année nos mardis estivaux.

Exposition
Notre association poursuit sa démarche de diversi�cation des activi-
tés en développant des expositions dans la maison du chapelain, ainsi que 
le marché artisanal fort apprécié des touristes.

Le week-end du Patrimoine
Bien évidemment le week-end du Patrimoine reste un temps fort pour notre 
association. Cette année, lors des journées européennes du Patrimoine, le 
samedi 21 septembre, à 20h, un concert dans la chapelle a mis à l’honneur 
deux groupes, à savoir les musiciens Root 56 et l’ensemble vocal Armor 
Argoat d’Elven. Cette soirée a mis à l’honneur les musiques traditionnelles 
bretonnes, anglaises et irlandaises, mais aussi un répertoire varié de chants 
culturels de nombreux pays !
Le dimanche 22 septembre, outre la visite habituelle de la chapelle et 
de la maison du chapelain, l’association a proposé une expo-vente des 
sculptures en bronze réalisées par Magali WILLEMS, de Meucon.  

LUDO’STALGIE
& DES’COUVERTES
Ouverture d’une ludothèque associative
ouverte à tous !



VIE ASSOCIATIVE,
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Cette année 2024 a vu des 
changements notoires dans l’association avec le renouvel-
lement de la présidence, d’une partie du bureau en début 
d’année et quelques nouveautés au niveau organisation. Le 
but de celle-ci reste le même : organiser des événements 
sur la commune pour divertir les habitants de Monterblanc, 
mais aussi aider les associations en mutualisant du matériel 
et en les faisant participer à nos manifestations.

Après un printemps assez calme pour l’association, les 
STERHUEN TO HEAVEN étaient de retour au mois 
de juin pour la 7ème édition avec une ambiance très rock 
cette année. Malgré les intempéries, les cinq dates ont pu 
être maintenues et le public monterblancais était au ren-
dez-vous. Comme chaque année, des associations mon-
terblancaises ont été sélectionnées (au nombre de dix cette 
année) pour servir les spectateurs aux stands buvette et 
restauration. Elles reçoivent ainsi en �n d’année un don de 
la part de TOTEM en remerciement. Pour cette édition, pas 
moins de quatre-vingts bénévoles issus de diverses associa-
tions ont participé aux différentes soirées.

La soirée STERHUEN COMEDY CLUB prévue au mois 
d’octobre a été annulée faute d’engouement des mon-
terblancais pour ce type de soirées et sera remplacée par 
un événement au printemps prochain à but caritatif.

La section PAUSE PHOTOS by TOTEM ne démérite pas non plus avec son responsable Jean-
Yves et pas moins de dix-sept adhérents, des expositions dans toute l’agglomération, dont une 
qui s’est déroulée tout le mois d’octobre 2024 à la médiathèque de Monterblanc sur les thèmes
«ombre et lumière» et «le sport». Une expo vente a été organisée en �n d’année.

D’autres projets sont en ré�exion pour les prochaines années (spectacles musicaux, théâtre, etc.).

ÉVÉNEMENTS À VENIR
> 21 mars 2025 : soirée événement.
> 30 mai au 27 juin 2025 : 8ème édition des STERHUEN TO HEAVEN, apéro-concerts.
> Fin été 2025 : projet de soirée en cours.
> Automne 2025 : soirée théâtre.

Après le succès de la soirée disco en novembre 2023 
puis de la Color Run en mars dernier, Les In Terra’ctions 
ont réitéré avec une seconde édition de leur festival 
Ek Ce Terra. La pluie n’a pas gâché la fête car malgré le
temps, l’ambiance était au rendez-vous.

Le nouveau bureau était dans les 
starting-blocks pour la soirée disco club 
du 16 novembre. Pari réussi pour un re-
tour en arrière dans les années disco 70, 
80, 90... Une soirée simple appréciée par 
tous, dans un esprit de convivialité et 
d'amusement !! 

À vos agendas, nous préparons une 
Color Run en mars, et la deuxième édi-
tion du festival interculturel en mai.

MES LOISIRS

ASSOCIATION
LES IN TERRA’CTIONS

Contact :

lesinterractions@outlook.fr

Une année de renouveau

TOTEM



Le club de handball de Monterblanc est ouvert à 
toutes et tous à partir de 14 ans. Nous sommes 
une équipe mixte qui évolue en loisir (pas de com-
pétition).
Les entraînements se déroulent les vendredis soir à 
partir de 18h30 (début de séance 19h) jusqu’à 21h 
au complexe sportif de Monterblanc, près du stade.
Nous organisons environ un match par mois contre 
des clubs alentours, soit à domicile soit à l’exté-
rieur. Les matchs sont toujours en loisir, rencontre 
sportive, ambiance festive et familiale.
Il n’est pas trop tard pour venir essayer, les pre-
mières séances sont sans engagements.
Nous serons ravis de vous faire découvrir ce sport, 
approfondir votre jeu ou simplement pour vous vi-
der la tête après une dure semaine, le tout dans 
une ambiance agréable.

Un encadrement technique renforcé pour 
les seniors et les jeunes, une équipe de vé-
térans toujours bien en place, cette saison 
voit des changements du côté des équipes 
encadrantes de l'AS Monterblanc. Un nouveau 
staff technique a pris place pour accompagner les 
équipes seniors et jeunes du club, avec les arrivées 
d'Allan EVENO et de Vivien CHAMBAUD en tant 
qu’entraîneurs, Mathieu LE ROCH en qualité de 
préparateur physique, Thomas GICQUEL comme 
entraîneur des gardiens, de Gaëtan DEVILLERS 
au titre de coach et responsable de l’entente des 
jeunes pour Monterblanc. Cette réorganisation 
dé�nit un nouveau cadre sportif et permet aux 
joueurs de chaque catégorie de s’épanouir au sein 
du club dans les meilleures conditions.
Les vétérans continuent de démontrer leur solidité 
et leur cohésion. Cette équipe reste un pilier es-
sentiel du club, incarnant l'esprit de camaraderie 
et de passion pour le football qui perdure au sein 
de notre association. Leur solidité, sur et en dehors 
des terrains, inspire les plus jeunes générations.

Ouverture d’une section �t-foot
En septembre, l'AS Monterblanc a proposé des 
séances de découverte pour une nouvelle section 

�t-foot, une initiative qui combine sport et bien-
être. Ce concept, animé par Emilie (coach et éduca-
trice sportive) est idéal pour les amatrices et ama-
teurs de football qui souhaitent rester en forme 
tout en pro�tant d'une ambiance conviviale. Les 
séances ayant plu, la section �t-foot se pérennise 
et devient une offre régulière du club, permettant 
ainsi de diversi�er nos activités et de proposer des 
alternatives à la pratique traditionnelle du football. 
Intéressés ? Contactez Gulian LE BRIS au 06 63 
71 90 15.

Du nouveau dans le bureau
et des bénévoles impliqués  
L’AS Monterblanc a également vu des change-
ments dans son équipe dirigeante. Gulian LE BRIS 
a rejoint le bureau en tant que co-président aux 
côtés de Yann HEMON, qui continue d’assurer 
ses fonctions. Ce duo apporte un nouvel élan à 
l’équipe dirigeante tout en garantissant la conti-
nuité des valeurs fondatrices du club.
Nous tenons également à remercier cha-
leureusement l’ensemble des bénévoles qui 
s’investissent tout au long de l’année pour faire 
vivre le club. Il serait impossible de tous les citer, 
mais ils se reconnaîtront.    

Leur engagement est précieux et permet au club de 
fonctionner au quotidien, avec passion et dévoue-
ment.

Hommage à Yves MAHEO
Cette année, le club a été profondément marqué 
par la perte tragique de Yves MAHEO, l’un de 
ses bénévoles les plus dévoués. Pour honorer sa 
mémoire, une après-midi commémorative a été or-
ganisée le 7 septembre 2024. Ce moment fort en 
émotions a rassemblé les membres du club, ainsi 
que ses amis et proches, autour d’un hommage 
digne de l’homme qu’il était. Son souvenir restera 
gravé dans l’histoire du club.

Vers les 60 ans du club
L’année 2025 marquera un tournant important pour 
l'AS Monterblanc qui célébrera ses 60 ans le 7 juin 
2025. Cet événement aura pour objectif de réunir 
toutes les générations qui ont contribué à l’histoire 
du club, sur et en dehors des terrains. Nous espérons 
que cette journée spéciale sera l’occasion de nom-
breux souvenirs, de retrouvailles et de moments de 
partage, dans l’esprit chaleureux qui caractérise l’AS 
Monterblanc depuis sa création.

Contact :

Thibault 06 85 10 40 45 - Abel 06 85 78 00 49
Suivez-nous sur notre page       :  Monterblanc handball

Un hommage marquant et
des projets fédérateurs dont
la préparation des 60 ans du club

MONTERBLANC HANDBALL
Club loisir
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A.S. MONTERBLANC
UNE NOUVELLE
DYNAMIQUE
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Au Roch des Monts d’Arrée 2024
Une aventure bretonne inoubliable
Le Vélo Club Monterblanc a encore une fois mon-
tré sa passion et son engagement en participant 
début septembre au Roch des Monts d'Arrée 2024, 
l'une des épreuves VTT les plus réputées en Bre-
tagne qui célébrait ses 25 ans. Niché au cœur des 
Monts d'Arrée, cet événement offre des parcours 
aussi beaux que techniques, avec des paysages à 
couper le souf�e entre landes sauvages et montées
exigeantes.

Nos valeureux cyclistes ont affronté les ter-
rains variés et parfois accidentés de cette belle 
région bretonne. Le dé� était de taille, avec un par-
cours rendu des plus complexes le dimanche par des 
conditions météo très dégradées. Chaque membre 
du club a relevé le dé� avec brio, tout en pro�tant 
de l'ambiance chaleureuse qui caractérise cette com-
pétition.

Au Roc d'Azur 2024
Une participation mémorable
Cette année, le Vélo Club Monterblanc a �èrement 
pris part à l'une des plus grandes compétitions de 
VTT en Europe : le Roc d'Azur. Ce rendez-vous my-
thique, qui se déroule chaque année en octobre, 
dans le cadre exceptionnel de Fréjus, a une nouvelle 
fois rassemblé des milliers de passionnés de vélo ve-
nus du monde entier pour partager leur amour du 
sport et de la nature.
Nous tenons à féliciter tous nos participants 
pour leurs performances et leur engagement. Leur 
présence au Roc d'Azur témoigne du dynamisme de 
notre club et de la passion qui anime ses adhérents. 

Reprise de l'École Française 
de Vélo du Club
Place aux jeunes VTTistes
Destinée aux enfants et adolescents de 7 à 18 ans, 
notre école a pour objectifs de transmettre 
les valeurs du cyclisme et de permettre aux 
jeunes de découvrir et de perfectionner la 
pratique du vélo dans un cadre ludique et sécu-
risé. Encadrés par des moniteurs diplômés, les 
participants apprendront les bases du VTT tout en 
développant leur technique, leur endurance, et sur-
tout leur plaisir à pédaler. Outre les apprentissages 
techniques, nous mettons un point d’honneur à sen-
sibiliser nos jeunes cyclistes à la sécurité routière et 
à l’éco-responsabilité. En explorant les sentiers de 
Monterblanc et ses alentours, nos jeunes appren-
dront à respecter l’environnement tout en se surpas-
sant sur le terrain.

Alors, si votre enfant a entre 7 et 18 ans 
et rêve de prendre part à de belles aven -
tures à vélo, n'hésitez plus ! 

Le Vélo Club Monterblanc les accueille à bras ou-
verts pour une saison pleine de découvertes et de 
dé�s.

LE VÉLO CLUB  
MONTERBLANC



Et venez soutenir nos jeunes lors des matchs à domicile le samedi et nos loisirs féminines
certains jeudis soir. On compte sur vous…

Dernier point important, notez dans vos agendas le prochain
Super Loto du Club qui aura lieu le 21/02/2025 !

Suivez nos aventures et les programmes
des matchs ainsi que nos nombreuses

animations (Octobre Rose, bourses
aux vêtements, Halloween, Noël…)

sur notre page       :  https://www.facebook.com/sterhuen.basket.monterblanc

C’est reparti pour une nouvelle saison au RCPE ! 
L’année 2024-2025 s’annonce sous les meilleurs 
auspices avec toutes les catégories représentées. Du 
Baby rugby dès 3 ans aux séniors : il y a de la place 
dans toutes les catégories d'âges.
Les féminines sont bien sûr les bienvenues, l’école 
de rugby est ouverte aux jeunes �lles jusqu’à 15 
ans tandis que les plus grandes peuvent rejoindre 
le groupe loisir (rugby à 5 sans plaquages qui se 
joue en mixte).
L’encadrement technique et les structures d'ac-
cueil permettent à chacun de s’épanouir en toute 
con�ance, un club de rugby est aussi un lieu de vie !
À Monterblanc, le RCPE assure des entraînements 
baby rugby (enfants nés en 2020 et 2021) tous les 
lundis soir en période scolaire de 16h45 à 17h20.
Venez nous rejoindre, le ballon ovale vous attend !
À bientôt au complexe sportif d’Elven.

Renseignements et contact :
www.rugbyelven.com
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La journée pour Octobre Rose.

STERHUEN BASKET RUGBY CLUB 
PAYS D'ELVENUne reprise sur les chapeaux de roues !

Rentrée 2024-2025 au basket
à Monterblanc
Comme tous les ans le début de l’année scolaire 
coïncide avec la reprise des activités sportives et 
Sterhuen Basket ne déroge pas à la règle. C’est 
une reprise en fanfare puisque des U7/U9 aux 
féminines loisirs en passant par les U11, U13  
et U18, soit au total sept équipes, toutes ont  
démarré une nouvelle saison.

Pour la 1ère fois cette année il y a 3 équipes en 
U13 ce qui est assez exceptionnel et qui con�rme 
la bonne santé du club puisque pas moins de 84 
licenciés contre 72 l’an dernier constituent les 
équipes et bureau du club. Un total en augmen-
tation constante comme le démontre le graphique 
ci-dessus.

Nous pouvons signaler également l’arrivée de 
nouveaux coachs (Amandine et Kaytline pour les 
U7/9, Emilie et Solenne pour les U11, Vincent et 
Alain pour les U13), mais aussi et toujours pré-
sents Lucie en U18, Lionel, Julien et Sophia en 
U13. Merci à vous les coachs pour votre investis-
sement total au sein de vos équipes respectives !
Merci également aux parents et bénévoles qui 
viennent chaque semaine nous aider à l’arbi-
trage ou à la table de marque. Il reste encore des 
places pour venir nous aider et passer un bon 
moment le samedi après-midi alors on compte 
sur vous ! Un grand merci à nos partenaires 
JEGOUSSE Environnement et ATWOCLIC Infor-
matique qui grâce à leur présence ont permis 
d’offrir de nouveaux jeux de maillots à certaines 
équipes.
En�n merci aux membres du bureau qui œuvrent 
toutes les semaines pour organiser la vie du club 
et sans qui cela ne serait possible.

Hervé COURTIN, Président Sterhuen Basket

NOMBRE DE LICENCES - STERHUEN BASKET

2021 2022 2023 2024 2025

59 59 55

72
84

Bravo à nos U18 qui remportent leur match à domicile 61-49.Une belle équipe au complet pour nos U11 de cette année !
Avec nos deux nouvelles coachs : Emilie assistée par Solenne.



L'association des randonneurs  
pratique ses activités
hebdomadaires : 
• Le jeudi après-midi pour un parcours d'environ 13�km.
•  Le vendredi matin pour les circuits de 8 km et 5 km.
• La marche nordique se pratique le samedi matin.
Les sorties familiales restent des moments de convivia-
lité et de découvertes. 

La sortie miam-miam du mois de mars  
nous a conduit sur les chemins de Séné et Conleau 
avant de se retrouver pour un moment de convivialité 
au restaurant le Montcalm à Vannes. 

Au mois de mai , un séjour de trois jours était 
organisé dans la région de Paimpol avec au pro-
gramme�: randonnée sur le GR34 à Pleubian et sur 
le Sillon de Talbert.
L'hébergement nous accueillait à Paimpol. Également 
randonnée sur l'île de Bréhat et tour de l'île en bateau 
et un passage par Loguivy de la Mer. Le dernier jour 
était consacré au GR34 sur les falaises de Plouha, sui-
vi de la visite du Château de la Roche-Jagu.

CHEMIN FAISANT
Avec plus de 120 adhérents ça marche pour Chemin Faisant

Sortie familiale à La Gacilly

Séjour organisé de trois jours, région de Paimpol, Talbert

Début juin , nous avons accueilli les randonneurs 
de Locminé pour une découverte de notre commune 
sur des circuits de 5 km et 10 km. Cette journée s’est 
terminée par une collation : gâteaux crêpes accom-
pagnés du verre de l'amitié. 

Au mois d'octobre , sortie familiale à la Gacil-
ly pour une matinée de randonnée, l'après-midi 
s’est consacrée à la visite de l'exposition photos.
La journée s’est terminée au restaurant Maryannick 
de Trédion. 
Cette année la météo plus clémente nous a permis 
d'organiser la randonnée des Lampions, le 
vendredi 18 octobre.

Les samedi 23 et dimanche 24 novembre  
nous avons organisé la Rando Sterhuen avec le Vélo 
Club. Notre année se termine avec le loto du 
29 novembre organisé avec le comité d'ani-
mation.

Si la randonnée vous intéresse
vous pouvez nous rejoindre.

MES LOISIRS VIE ASSOCIATIVE,
SPORTIVE ET CULTURELLE
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Contrairement au quali�catif "opposition", notre groupe d’élus 
minoritaire se veut être force de propositions au plus près des 
Monterblancais. Nous sommes aussi là pour défendre les intérêts collec-
tifs et révéler aux Monterblancais les décisions que nous estimons comme 
"dérives" prises par M. le Maire et son équipe.
Nous sommes assommés de répliques que nos chers élus de la majorité 
gèrent bien mieux la commune que quiconque parmi les prédécesseurs. 
Nous continuons d’alerter la population sur la plupart de leurs choix qui vont 
fortement fragiliser notre commune, et notamment les �nances. Les besoins 
d’emprunt et de �nancement de notre dette à venir vont dépasser le mon-
tant des recettes totales sur les prochaines années ce qui est complètement 
délirant. Dormez, braves gens, tout va bien !
Force est d’ailleurs de constater que la culture économique des élus de la 
majorité est tout simplement d’une ignorance comme la classe politique 
française. Ils proposent des mesures démagogiques et clientélistes aux-
quelles certains Monterblancais veulent pourtant malheureusement croire. 
La majorité s’est avancée de ne pas augmenter les impôts pendant leur man-
dature (la taxe foncière a néanmoins bien augmenté par le biais des taxes 
de l’agglo où M. le Maire et son adjointe nous représentent). Mais à la vue 
de leurs nombreux investissements, elle sera inéluctable. Et ce choix ne per-
mettra pas de régler, à lui seul, ce problème pour une raison très simple : les 
marges de manœuvre �scales seront non seulement très insuf�santes pour 
combler le dé�cit, les aides de l’Etat, Région, Département, … vont se tarir. 

Réaliser des projets sur la base de subventions ne fera qu’accentuer le dé�cit 
de notre pays ce qui va bouleverser toute l’économie française. Les décisions 
actuelles vont sacri�er le sort de nos enfants et de nos petits-enfants.
Notre droit d’expression semble déplaire au groupe de la majorité qui ne se 
résigne pas à interrompre nos interventions lors des conseils municipaux. 
Nous continuons donc de diffuser notre feuille info directement dans vos 
boîtes à lettres dans la mesure où l’espace qui nous est réservé dans le bul-
letin est limité. Nous ne comptons pas plus sur la presse qui ne relate pas nos 
interventions en conseil municipal portant sur des dossiers réels et sérieux.
Vous avez été nombreux à réagir, à apporter votre soutien sur les divers 
sujets de nos feuilles infos que nous avons révélés en toute transparence et 
sincérité et nous vous en remercions.

Nous pouvons mettre en place des réunions d’information à la
demande a�n d’échanger ensemble sur les divers sujets de notre commune.

Il vous suf�t d’en exprimer le besoin.
N’hésitez pas à nous contacter via :

• notre page Facebook "MonterblancPoursuivonsEnsemble"
• notre adresse mail : monterblancpoursuivonsensemble@gmail.com
• cette adresse postale : "Monterblanc Poursuivons Ensemble"
8 Rue Mangolerian - 56250 Monterblanc

Gérard GUILLERON Gaëlle FAVENNEC Jean-Luc ROBERTON Françoise GOUPIL Anthony LE TRIONNAIRE

Vos 5 élus du groupe minoritaire

LE PIRE N’EST PAS CERTAIN,
MAIS  IL N’EST PAS IMPOSSIBLE !

La municipalité joue-t-elle au Monopoly avec l’argent public ?

de l'opposition
municipale :

D'EXPRESSION
LE DROIT

OPINION

COMITÉ D’ANIMATION 
SPECTACLE DE LUMIÈRE CAPTIVANT

Chaque année, le dernier samedi d'août, Monterblanc se trans-
forme en un véritable spectacle de lumière et de couleur grâce à 
son feu d'arti�ce annuel. Cet événement, très attendu par les habitants vient 
clôturer l'été et ravir petits et grands. Cette année encore, le spectacle a été 
à la hauteur de nos attentes, captivant le public par l'éclat et la magie des 
explosions lumineuses qui ont éclairé notre ciel nocturne. Nous souhaitons 
tout d'abord remercier le comité d'animation de Monterblanc organisateur 
de cet événement et Stéphane MONNIER DJ animateur de cette soirée. 

Merci à tous ceux qui ont participé à l'organisation de cette magni�que 
soirée, et à tous ceux qui sont venus faire vivre cet événement. Rendez-vous 
l'année prochaine pour une nouvelle édition encore plus éblouissante et 
bienvenue aux nouveaux bénévoles qui souhaitent participer aux nombreux 
événements annuels du comité d'animation.

Contact : Jean-Jacques LE PORT

VIE ASSOCIATIVE,
SPORTIVE ET CULTURELLE



LA BIBLIOTHÈQUE ET 
MÉDIATHÈQUE EN  
QUELQUES DATES :

Années 80 :  
Une petite bibliothèque est créée à la mairie, 
gérée par des bénévoles. Christine QUELENNEC, 
déjà ATSEM à l’école publique, prend en charge la 
bibliothèque (achat et équipement des collections, 
accueil des classes, ouverture publique). L’association 
Croc’Pages organise des animations. Les collections 
sont informatisées en 2000.   

En 2006 :  
La bibliothèque déménage au 3 place de la mairie, 
dans une maison en pierre de type néo bretonne 
(aujourd’hui Le Penn’Ti du coiffeur).

De 2012 à 2013  :
La commune grandit, les besoins des Monterblancais 
évoluent. La bibliothèque devient trop petite. Le 
projet de la construction d’une médiathèque est 
voté par M. Joseph CLOAREC, Maire de Monterblanc 
de 2008 à 2014, et le conseil municipal. L’équipe 
de bénévoles, menée par Muriel DESVAUX, visite 
d’autres médiathèques en compagnie de M. Yannick 
LE NEVE, adjoint à la culture.

En juin 2013 :
Début des travaux. 

LE 7 octobre 2014 :
Ouverture de la médiathèque au public, avec 9 000 
documents. La médiathèque sera of�ciellement 
inaugurée en juin 2015, par M. Gérard GUILLERON, 
Maire de Monterblanc de 2014 à 2020. 

En septembre 2019  : 
Bien que sa gestion reste municipale, la médiathèque 
de Monterblanc intègre le réseau des Médiathèques 
du Golfe (l’un des plus grands de Bretagne, en 
nombre de communes adhérentes, d’abonnés et de 
services rendus), dont la logistique est assurée par le 
Service de Lecture Publique de Golfe du Morbihan
- Vannes Agglomération.

Les usagers peuvent désormais béné�cier des 
collections des médiathèques de Saint-Avé, 
Meucon, Plescop et Plaudren, en plus de celles de 
Monterblanc. Le réseau des médiathèques propose 
également un service de ressources numériques : 
vidéo à la demande, presses et bd en ligne, cours 
d’autoformation… 

De 2023 à 2024 :
Départ en retraite de Christine QUELENNEC, en 
poste à la médiathèque depuis 1998. Arrivée de 
Marion VIDY en mars 2024.

Du 9 au 12 octobre 2024  : 
La médiathèque fête ses 10 ans !  

10 ANS, ÇA SE FÊTE ! 
Entre le 9 et 12 octobre, plus de deux-cents 
personnes sont venues voir un spectacle, jouer 
à des jeux ou ont été simplement curieuses de 
découvrir la médiathèque parée de ses plus 
beaux atours !

La décoration de la médiathèque a été con�ée 
aux bénévoles, au service périscolaire (création 
de fanions), au personnel des services techniques 
(accroche des 10 ans lumineux sur le bardage bois, 
panneau d’indication aux couleurs des héros de la 
littérature jeunesse dans l’entrée) et aux animateurs 
et aux ados de la Maison des Jeunes (création d’un 
gâteau en carton). L’exposition du club photo de 
Monterblanc "Pause photo" a ébloui petits et grands 
sur les thèmes "Ombre et lumière" et "Le sport". 

Les compagnies "Écoutez voir" et "L’œuf et la poule", 
la société "Wonderium" et le groupe "Halogène" ont 
égayé les trois jours de fête.

Il y a dix ans, la médiathèque de Monterblanc ouvrait pour la 
première fois ses portes, avec pour objectif de devenir un lieu 

culturel et éducatif central pour la communauté locale. L'idée de 
la médiathèque est née du besoin de créer un espace convivial 
pour favoriser l'accès à la culture et à 

l'information et pour renforcer le lien 
social dans la commune.

La fréquentation a progressivement 
augmenté, de nombreux habitants 

devenant des usagers réguliers. 

MES LOISIRS MÉDIATHÈQUE
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LA MÉDIATHÈQUE IMAGINE
A FÊTÉ SES DIX ANS !



300 m² de salle de lecture 
60 m² de salle d’exposition

Espaces

112 expositions
200 animations & temps forts

360 accueils de classes
15 auteurs accueillis

Événements

 900 abonnés actifs
23 000 prêts

11 800 documents

L'activité en 2023
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En décembre, la médiathèque fête Noël !
> 13 décembre au 3 janvier : expo de Myrima
> 11 décembre : Atelier 
> 12 décembre : Spectacle
> 18 et 21 décembre : Contes de Noël.
En janvier 2025, 2ème partie de l’exposition d’Air Mémorial "le cuir 
des anges" et accueil d’un kit sensoriel pour les tout-petits (prêté par 
la Médiathèque Départementale du Morbihan).   
En février, exposition du club photo de Grand-Champ. 

Les enfants et les grands se sont amusés sur les jeux 
en bois prêtés par Oikaoika et l’École des loisirs, les 
jeux de société et les casques de réalité virtuelle 
prêtés par le Service Lecture Publique de GMVa.   
Nous nous sommes régalés avec le Fournil de Yannick 
et les bénévoles, grâce à leurs gâteaux, tartes, 
chouquettes… 

Un grand merci à tous d’avoir rendu cette fête 
possible�!

©
 J

LM
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EN FAMILLE, ENTRE AMIS
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NOUS VOUS DONNONS RENDEZ-VOUS L’ANNÉE
PROCHAINE À LA CÉRÉMONIE DES VŒUX QUI AURA LIEU

LE SAMEDI 18 JANVIER 2025

BONNE ANNÉE

L’ENSEMBLE DE LA MUNICIPALITÉ VOUS SOUHAITE DE


